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МаСлИхат

Законодатели города 
заслушали отчет по 
исполнению бюджета

Депутатский 
контроль

НароДНый коНтроль

Послезавтра  
в казахстане  
отметят День труда

человека труда стало то, 
что в рамках Послания 
«Справедливый Казах-
стан: закон и порядок, 
экономический рост, 
общественный оптимизм» 
Касым-Жомарт Токаев 
объявил 2025 год Годом 
рабочих профессий. Это, по 
мнению Президента, будет 
также содействовать про-

движению в казахстанском 
обществе идеи трудолюбия 
и профессионализма.
«Необходимо, чтобы люди, 
добившиеся успеха чест-
ным, усердным трудом, 
всегда пользовались ува-
жением и почетом. Это 
полностью согласуется с 
нашим принципом «Ответ-
ственный гражданин 

– Честный труд – Заслу-
женный успех». Ценности 
трудолюбия и профессио-
нализма в нашем обществе 
должны быть всегда на 
первом месте. Именно бла-
годаря специалистам свое-
го дела формируется новое 
качество нашей нации. 
Не бывает плохой работы, 
любой труд – в почете. 

Главное, чтобы каждый 
гражданин выполнял свои 
обязанности добросовест-
но, с глубоким чувством 
ответственности. Только 
так наша страна достигнет 
высот на пути прогрес-
са», – отмечал в Послании 
Глава государства. 

(Окончание на стр. 11)

День труда, который в 
нашей стране приходится 
на последнее воскресенье 
сентября, дает дополни-
тельный повод к осмысле-
нию всей важности трудо-
вой деятельности общества 
как базиса, без которого 
невозможно успешное 
функционирование госу-
дарства. Президент Казах-
стана в своих выступлени-
ях регулярно указывает на 
необходимость создания 
условий для реализации 
граждан, что закрепля-
ется соответствующими 
программами в сфере заня-
тости, особенно, для моло-
дежи. 
Подтверждением реализа-
ции последовательных мер 
для повышения статуса 

12+

Цена для спроса
Сколько социально значимых товаров питания алматинец может купить на свою зарплату

Жить – значит работать

Как сообщили в городском 
маслихате, члены постоянной 
комиссии по предприниматель-
ству, инвестициям, туризму и 
экологии заслушали отчет об 
исполнении бюджета по ито-
гам восьми месяцев 2024 года 
управлений предприниматель-
ства и инвестиций, туризма.
Основные проекты Управле-
ния предпринимательства и 
инвестиций включают меры 
по стимулированию малого 
бизнеса в рамках программы 
«МСБ 2.0», развитие АПК, а 
также поддержку креативных 
индустрий через центр Almaty 
Creative. Продолжается актив-
ная работа по предоставлению 
грантов молодым предпри-
нимателям и кредитованию 
малого и среднего бизнеса 
через фонд «Даму».
Ключевые проекты Управле-
ния туризма включают участие 
в международных туристских 
выставках в Китае и других 
странах для продвижения 
туристических услуг города. 
Реализованы проекты по бла-
гоустройству горных маршру-
тов, созданию кемпинг-зон, о 
чем ранее уже писала «Вечёр-
ка». Также осуществлены 
мероприятия по развитию 
гастрономического и экологи-
ческого туризма.

Данияр ГУЛАМ

Необычное исследование провели 
эксперты Евразийской экономи-
ческой комиссии, узнав, сколько 
разных наименований продуктов (в 
кг) могут приобрести казахстанцы 

на свою среднюю заработную плату. 
В свою очередь, корреспонденты 
«Вечёрки» дополнили этот анализ 
данными ценников крупных торго-
вых сетей города. 

Отметим, что 
средняя зар-
плата в первой 
половине 2024 
года в Казах-
стане состав-
ляла 392 655 
тенге. В Алма-
ты она превы-
шает общерес-
публиканский 
показатель: 
454 тыс. тенге. 
По сравнению 
с прошлым 
годом рост –  
на 16,4%.  
В Управлении 
экономики 

города прогнозируют дальнейшее 
замедление годовой инфляции до 
7–8%, что в целом положительно 
отразится на благосостоянии  
жителей.
По размерам оплаты труда наша 
страна заметно превосходит многих 
своих соседей. Аналитики между-
народного агентства Numbeo соста-
вили рейтинг стран по величине 
среднемесячной зарплаты, всего 
в списке указаны данные 97 госу-
дарств, где Казахстан находится на 
67-м месте. На позицию ниже стоит 
Россия со средней зарплатой почти 
в 269 тыс. тенге, далее идет Бела-
русь – 249 тыс. тенге в месяц. Еще 
ниже расположились Грузия (72-е 
место, 235,3 тыс. тенге), Азербайд-
жан (75-е, 210,7 тыс. тенге), Узбеки-
стан (76-е, 210,5 тыс. тенге) и Укра-
ина (81-е, 188,8 тыс. тенге). 

(Окончание на стр. 6)
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млн

города посетило мега-
полис за первое полуго-
дие.

1 070 000

из 50 стран мира в это 
воскресенье выйдет на 
старт Almaty Marathon.

самых популярных тури-
стических троп Алматы 
вошли в Атлас горных 
маршрутов.

грузов перевезено в 
Алматы всеми видами 
транспорта с начала года.

15 600

проектов от горожан 
будет рассмотрено в рам-
ках «Бюджета народного 
участия».

6118

5

16,69

участников

гостей

Диалоговая площадка была соз-
дана на базе Региональной службы 
коммуникаций Алматы. Эксперты 
подняли ключевые вопросы работы 
региональных общественных советов, 
обозначили проблемы и вызовы, а 
также наметили пути их решения.

Основное внимание было уделено 
проблемам, с которыми сталкивают-
ся общественные советы на местах. 
Исполняющий обязанности предсе-
дателя Общественного совета Алматы 
Бекнур Кисиков подчеркнул важность 
участия гражданского сектора в при-
нятии решений. Он заявил, что успеш-
ные проекты ОС города, такие как 
совместные инициативы с местными 
органами власти по развитию бизнес-
среды, значительно улучшили город-
скую инфраструктуру.

Представитель Актюбинской обла-
сти Майра Кадралина рассказала о 
программах взаимодействия с насе-
лением. 

– Проблемы, волнующие жителей 
нашей области, – это дороги и эколо-
гия. Мы совместно с антикоррупци-
онными органами провели проверки 
дорог и дали рекомендации, кото-
рые сейчас реализуются. Также был 
проведен мониторинг детских садов 
и школ. В паводковый период наш 
совет разработал единую цифровую 

Соревнование колледжей
В мегаполисе впервые состоялся международный конкурс «Мастера Шелкового пути»

За опытом и знаниями
Лучшие сотрудники детских садов пройдут стажировку за рубежом

Глас народа
В Алматы члены региональных общественных советов обсудили механизмы взаимодействия

базу для помощи пострадавшим, что 
позволило многим людям получить 
необходимую поддержку, – отметила 
она.

Член Общественного совета 
Байзакского района Жамбылской 
области Болат Ахметов обратил вни-
мание на улучшение качества обра-
зования и инфраструктуры в своем 
регионе, а также на выполнение бюд-
жета.

Член Общественного совета Алматы 
Нуржан Жакупов особо подчеркнул, 
что у населения есть возможность 
участия в развитии города через ОС. 

– Я состою в комиссии, занима-
ющейся вопросами цифровизации, 

экономики, туризма и предпринима-
тельства. Мы привлекаем к работе 
экспертов, и любой житель Алматы 
может стать экспертом, предоставив 
необходимые документы и подтвер-
див свою компетентность, – отметил 
Нуржан Жакупов.

Участники дискуссии отметили 
необходимость повышения уровня 
информированности населения о дея-
тельности общественных советов и 
обсудили механизмы, которые могли 
бы способствовать активному вовле-
чению граждан, особенно в регионах 
с низкой плотностью населения.

Наталья ГЛУШАЕВА

Сразу 40 лучших руководителей и 
методистов города получат возмож-
ность прохождения стажировки в веду-
щих образовательных учреждениях 
Малайзии, Китая, Польши и Германии. 
Такая возможность представлена по 
программе повышения квалификации 
специалистов городских дошкольных 
организаций, которая реализуется 
акиматом Алматы в рамках Дорожной 
карты развития мегаполиса до 2025 
года.

В настоящее время проходят лекции, 
мастер-классы и воркшопы с участи-
ем зарубежных экспертов по ознаком-
лению с инновационными методами 
оценки работы педагогов, такими как 
технология FACETS, и изучению осо-
бенности системы Монтессори, при-
меняемой в США.

В рамках курсов повышения ква-
лификации в Китае и Малайзии луч-
шие методисты смогут ознакомиться 
с учебными программами, направлен-
ными на достижение высоких резуль-
татов. Основное внимание будет уде-
лено методам постановки целей и 
организации образовательной среды, 
способствующей эффективному обу-
чению, а также программам подготов-
ки педагогов. В Польше и Германии 

сосредоточатся на модели и стратегии 
инклюзивного подхода в дошкольном 
образовании. Кроме того, участники 
получат возможность пройти «стажи-
ровочный день» на базе дошкольного 
учреждения Fröbel, которое является 
ведущим образовательным центром, 
специализирующимся на профессио-
нальном развитии и повышении квали-
фикации педагогов в сфере дошколь-
ного образования.

Отметим, что проект по повышению 
квалификации специалистов дошколь-
ных организаций стартовал в 2023 году 
и охватил уже 2305 педагогов детских 
садов. В этом году обучение началось 
с 5 августа для 440 сотрудников пяти 
категорий дошкольных организаций.

– Программа повышения квали-
фикации специалистов дошкольных 
учреждений Алматы направлена на 
модернизацию системы образования 
путем развития профессиональных 
навыков педагогов. Это, в свою оче-
редь, позволит значительно повысить 
качество дошкольного образования в 
городе и создать благоприятные усло-
вия для всестороннего развития детей, 
– отметили в акимате Алматы.

Милана БАРАБАШ

Турнир собрал студентов колледжей из Казахстана, 
Беларуси, России, Кыргызстана, Азербайджана, 
Узбекистана и Китая. Более 120 конкурсантов состязаются 
в девяти номинациях – от применения искусственного 
интеллекта до поварского дела и дизайна. 

Лучших определили: Алматинский технологический кол-
ледж (направления: «Повар», «Кондитер», «Электронная 
коммерция»), Колледж индустрии туризма и гостеприим-
ства («Бариста»), Алматинский политехнический колледж 
(«Применение интеллектуальных роботов», «Тренер по 
искусственному интеллекту»), Алматинский колледж моды 
и сферы обслуживания («Дизайн по изготовлению изде-
лий традиционных культурных ремесел»). Художественные 
навыки в области дошкольного образования конкурсанты 

демонстрировали в Алматинском казахском гуманитарно-
педагогическом колледже № 1, а лучших в обслуживании 
электромобилей определят состязания в Алматинском 
многопрофильном колледже.

– Проведение столь масштабного турнира является 
важной вехой в истории развития отечественного обра-
зования, поскольку именно такие инициативы позволяют 
повысить престиж колледжа и усилить позиции системы 
технического и профессионального образования Алматы, 
– заявил руководитель Управления образования города 
Сайран Сайфеденов.

Конкурс организован Управлением образования Алматы 
и аналогичными госструктурами Китая, России и Беларуси.

Данияр ГУЛАМ

В рамках республикан-
ского проекта «Архив және 
болашақ ұрпақ» ученики ряда 
школ города ознакомились 
с работой Государственного 
архива Алматы. В ходе экс-
курсии ученикам показали 
хранилища с документами и 
печатными изданиями, подле-
жащими постоянному хране-
нию. Ознакомились дети и с 
тематическими выставками.

 – Архив – не совсем откры-
тое учреждение, но время от 
времени мы проводим экскур-
сии, конференции и круглые 
столы, дни памяти. Походы 
школьников сюда уже стали 
доброй традицией. Они способ-
ствуют расширению кругозо-
ра, воспитанию патриотизма, 
повышению интереса к куль-
турному наследию и исследо-
вательской работе, – отметил 
директор Государственного 
архива Алматы Абзал Ботанов.

В ходе экскурсии специ-
алисты продемонстрировали 
работу современных сканеров 
высокой производительности, 
позволяющих оцифровывать 

Необычный визит 
В Государственном архиве Алматы прошел день открытых дверей

бумажные носители практиче-
ски любого формата и размера, 
что входит в проект «Цифровой 
Казахстан». Кроме того, сотруд-
ники учреждения рассказали, 
как благодаря новым техноло-
гиям можно быстро и удаленно 
получить доступ к архивным 
документам. 

Особый интерес вызвала 
информация о том, как восста-
навливаются поврежденные 
временем и неправильным 
отношением исторические 
записи. Кроме того, органи-
заторы показали, как хранят-

ся подлинники работ худож-
ников Евгения Сидоркина и 
Гульфайрус Исмаиловой.

– Посещение выдалось 
полезным и увлекательным. 
Благодарим архивистов за их 
кропотливый труд, бережное 
сохранение уникальных доку-
ментов и интересную позна-
вательную экскурсию. Мы 
многое здесь узнали, – поде-
лился впечатлениями ученик 
10-го класса школы-гимназии 
№ 113 Роман Ничаев.

Юлия КОН
Фото автора

РАЗВИТИЕ В ЦИФРАХ
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В Алматы в рамках экокампании 
TURAQTY JOL состоялась дискуссионная 
площадка «Перспективы ESG повестки 
и вопросы гринвошинга: как обеспечить 
эффективную стратегию бизнеса в устой-
чивом развитии». Участники обменялись 
мнениями о реальных кейсах и том, как 
компании могут избежать обвинений в 
гринвошинге – практики, при которой орга-
низации создают ложное впечатление о 
своей экологической ответственности. 

– Основная цель встречи – обсудить 
актуальные вопросы, обменяться практи-
ками и выработать рекомендации для того, 
чтобы в последующем бизнес стал более 
«зеленым». В Казахстане многие компании 
стремятся к внедрению, поддержке ESG, 
поскольку уже не за горами те дни, когда 
эти показатели станут обязательными для 
всего бизнеса, – заявила вице-президент 
Казахстанской национальной федерации 
Клубов ЮНЕСКО по вопросам коммуни-
кации и международного сотрудничества 
Сабина Акжарова.

Управляющий партнер ESG-LAB.KZ 
Сергей Цой отметил, что Алматы превос-
ходит другие регионы страны в части вне-
дрения принципов ESG.

– Документы системы государственного 
планирования в новую эпоху начали содер-

жать цели устойчивого развития. Другое 
дело, как они реализуются на исполни-
тельском уровне в регионах. В этом плане 
город Алматы – самый продвинутый, в нем 
первыми выпустили отчет о достижении 
целей устойчивого развития (ЦУР), соот-
ветственно, это вносит вклад в визитную 
карточку мегаполиса, – подчеркнул он.

Было отмечено, что компании, интегри-
рующие принципы ESG, более успешны в 
привлечении инвестиций.

Председатель АРРФР Мадина 
Абылкасымова указала, что в целях вне-
дрения инструментов отслеживания, ста-
тистики по рынку «зеленого финансиро-
вания» совместно с Национальным банком 
планируется разработка соответствующей 
отчетности для банков и других финорга-
низаций. 

– Немаловажным является и повышение 
экспертного потенциала субъектов бизне-
са, фининститутов. Хотела бы отметить 
работу международных организаций, таких 
как: IFC, ЕБРР, Азиатский банк развития, 
компании «большой четверки». Совместно 
с ними на постоянной основе проводятся 
обучающие семинары, тренинги в области 
устойчивого финансирования, – сообщила 
глава агентства. 

Мадина Абылкасымова выразила уве-

ренность в том, что совместные проекты 
позволят координировать действия, выяв-
лять существующие проблемы внедрения 
принципов ESG и будут способствовать 
достижению целей устойчивого развития 
экономики РК.

Национальная социальная экокампания 

TURAQTY JOL направлена на формирова-
ние у подрастающего поколения бережно-
го отношения к окружающей среде через 
внедрение культурных, нравственных и 
экологических ценностей.

Асель ТАШИБАЕВА
Фото Самата ХУСАЙНОВА

На пути к устойчивому развитию 
Как избежать обвинений в создании ложных впечатлений об экологической ответственности

Повышая правовое сознание 
В Алматы обсудили вопросы противодействия коррупции 

Представители этнокультурных объ-
единений и общественных структур 
АНК Алматы приняли участие в тре-
нинге на тему: «Управление этнически-
ми конфликтами». Ментором выступил 
председатель Совета медиации горо-
да Жандильда Жакупов. Мероприятие 
было инициировано КГУ «Қоғамдық 
келісім» УОР Алматы. 

Тренинг вызвал большой интерес у 
участников. Наглядная демонстрация 
отрывков из фильмов, интервью извест-
ных деятелей, разбор жестов, мимики – 
все это способствовало вовлеченности 
аудитории и закрепляющему эффекту 
обучения. 

– Мы обсуждали навыки переговор-
ной коммуникации, проведения медиа-
ции среди конфликтующих лиц в межэт-
нической среде, изучали инструменты 
правильного ведения переговоров, в 
том числе активное слушание, раппорт, 
рефрейминг. Стояла задача усилить у 
участников тренинга навыки ведения 
диалога между людьми, находящимися 
на разных позициях, помочь им прий-
ти к взаимовыгодному консенсусу, – 
заявил Жандильда Жакупов.

По его словам, для правильного 
построения переговорной стратегии в 
первую очередь важно выявить инте-
ресы сторон, на основе этого дальше 

вести переговоры путем конструктивно-
го диалога. 

– При конфликтах люди зачастую не 
хотят слушать друг друга, а медиатор 
становится тем самым «мостом». Он 
может вести переговоры с каждой сто-
роной по-отдельности и только по сте-
пени договоренности и готовности лиц 
медиатор усаживает спорящих за один 
стол. В мире этнические конфликты 
углубленно начали изучать в 1960–1970 
годы и только в конце 1980-х сформи-
ровалось определенное понятие кон-
фликта между этносами. Зная навыки 

этномедиации, возможно разрешение 
любых споров в сфере межнациональ-
ных отношений, – рассказал председа-
тель Совета медиации Алматы.

Кроме того, спикер подчеркнул важ-
ность социокультурных особенностей 
разных народов и необходимость сле-
дования установленным правилам про-
ведения этномедиации.

После окончания семинара слушате-
лям были вручены сертификаты.

Асель ТАШИБАЕВА
Фото предоставлено 

организаторами 

Быть начеку
Пожарные мегаполиса провели работу 
с пользователями печного отопления 

Как сообщили в акимате Алматы, сотрудники 
Департамента по чрезвычайным ситуациям проводят 
подомовой обход частного сектора с печным отопле-
нием. Данные мероприятия осуществляются в рамках 
акций «За безопасность – вместе» и «Рука помощи».

Начальник Управления государственного пожарно-
го контроля Константин Канин сообщил, что акции 
направлены на предметное разъяснение мер пожар-
ной безопасности среди населения в преддверии 
отопительного сезона. С его слов, за прошлый ото-
пительный сезон в жилом секторе произошел 231 
пожар. Было зафиксировано отравление угарным 
газом шести человек и еще пяти человек природным 
газом.

– В первую очередь охватываются дома, в которых 
проживают семьи из социально уязвимых слоев насе-
ления, а также одиноко проживающие пожилые люди. 
На особом контроле у нас 727 частных домов, отапли-
ваемых твердым топливом. В этой работе задейство-
вано более 100 человек личного состава. По итогам 
обследования домов за счет спонсорских средств 
устанавливаем датчики угарного газа, в целом с 2018 
года ими оснащено порядка 1,4 тыс. домов семей из 
категории СУСН, – рассказал Константин Канин.

Специалист подчеркнул, что особый акцент дела-
ется на мерах по профилактике отравления угарным 
газом, поскольку обнаружить его можно только при 
помощи датчиков и газоанализаторов. Он напомнил, 
что угарный газ образуется при неполном сгорании 
природного газа, не имеет ни цвета, ни вкуса, ни 
запаха. Даже два-три вдоха воздуха, содержащего 
угарный газ, приводят к отравлению и более тяжелым 
последствиям.

ДЧС даны основные рекомендации для недопуще-
ния отравления угарным газом:

  перед розжигом газового прибора проверяйте 
наличие тяги. Если тяги нет, то включать прибор 
нельзя;

  открывайте форточку во время пользования 
газовыми приборами;

  помещение, где установлено газовое оборудова-
ние, должно иметь доступ воздуха (форточку, при-
точный вентиляционный клапан в пластиковом окне, 
вентиляционный канал);

  не заклеивайте и не загораживайте вентиляцион-
ную решетку;

  периодически проверяйте герметичность соеди-
нительных труб котла (водонагревателя) с дымохо-
дом;

  не используйте для сна и отдыха помещения, 
в которых установлено бытовое газоиспользующее 
оборудование.

Азат ЗАКИЕВ

В КазУМОиМЯ имени 
Абылай хана в рамках госу-
дарственного социального 
заказа прошла семинар-кон-
ференция «Правовая куль-
тура как основное условие 
минимизации коррупции в 
обществе».

Во встрече приняли уча-
стие руководитель проектно-
го офиса «Алматы адалдық 
алаңы» Марат Калимолдин, 
кандидат юридических 
наук Булат Ахметов, пред-

седатель Палаты юридиче-
ских консультантов Гульнар 
Бердибекова, доцент кафе-
дры международного права 
Нурбол Джетибаев, другие 
эксперты, а также студенты.

Марат Калимолдин подчер-
кнул, что благодаря проекту 
«Алматы адалдық алаңы» 
повышается антикоррупци-
онное сознание.

– Данная программа рабо-
тает уже на протяжении 
нескольких лет во всех рай-

онах города. Осуществляем 
прием граждан, проводим 
юридические консультации, 
социальные опросы в онлайн- 
и офлайн-режимах относи-
тельно обнаружения фактов 
коррупции, – сказал он.

Как отметила Гульнар 
Бердибекова, граждане долж-
ны понимать всю ответствен-
ность и последствия корруп-
ционных преступлений. 

В ходе мероприятия были 
разъяснены причины кор-

рупции и меры по ее пред-
упреждению. Спикеры 
активно обсуждали вопро-
сы, связанные с современ-
ными методами борьбы с 
этим социальном злом как 
в Казахстане, так и за рубе-
жом.

По итогам конференции 
были высказаны предложе-
ния и рекомендации в обла-
сти противодействии кор-
рупции. 

Айгуль ДУСЕНБАЕВА

Искусство переговоров
В городе прошел семинар-тренинг по этномедиации
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В государственном архиве 
Алматы состоялось экспертное 
обсуждение темы строительства 
АЭС в Казахстане. С коллекти-
вом учреждения встретились 
председатель Алатауского район-
ного филиала партии AMANAT 
Жаркынгуль Алдамбергенова, 
директор департамента радиаци-
онной и экологической безопас-
ности Института ядерной физики 
Мурат Толегенов, ученый КазНТУ 
им. Сатпаева Руслан Нурлыбаев. 

Эксперты выступили с доклада-
ми, ответили на актуальные вопро-
сы в сфере атомной энергетики. 
Было отмечено, что современные 
АЭС – это надежный источник 
энергии, способный обеспечить 
непрерывное электроснабжение 
независимо от погодных условий, 
а также отличающийся экологич-
ностью и долговременной эконо-
мической эффективностью.

– Считаю, что наличие атом-
ных станций является показа-
телем того, что экономика госу-
дарства развивается. АЭС нужна 
для Казахстана. Если брать за 

образец такие развитые страны 
мира, как Соединенные Штаты 
Америки, Япония, Франция, у 
всех них давно есть свои атом-
ные электростанции. Энергия 
– двигатель прогресса, все заци-
клено на ней, – заявил директор 
Государственного архива Алматы 
Абзал Ботанов.

По его мне-
нию, строи-
тельство АЭС 
окажет муль-
т и п л и к а т и в -
ный социаль-
но-экономиче-
ский эффект, 
с п о с о б с т в у я 
росту научно-
технического потенциала страны 
и созданию новых рабочих мест. 

– Самый большой плюс – эко-
логически чистое производство, 
которое будет соответствовать 
мировой повестке углеродной 
нейтральности, – сказал Абзал 
Ботанов. 

Юлия КОН

На площадке Гражданского 
альянса Алматы были обсуждены 
перспективы развития атомной 
энергетики Казахстана. Во встрече, 
модерируемой председателем альян-
са Каиржаном Абдыхалыковым, 
приняли участие специалисты 
Института ядерной физики, депу-
таты городского маслихата, члены 
Общественного совета. 

Основным спикером высту-
пил заместитель директора ИЯФ 
Данияр Жансеитов, высказавший-
ся в поддержку строительства АЭС.  

– Атомная 
электростанция 
даст стране ста-
бильную и эколо-
гически чистую 
энергию в тече-
ние 365 дней 
в году. ВИЭ, к 
сожалению, не 
могут предостав-
лять электриче-

ство в объеме, необходимом потре-
бителю, – отметил эксперт.

По его словам, развитие атомной 
отрасли окажет мультипликатив-
ный эффект на социальные, эконо-
мические и научно-технологиче-
ские сферы. 

– В период строительства будет 
создано от 8000 до 10 000 рабочих 
мест. После введения станции в 
строй понадобится 2000 человек для 
ее эксплуатации. То есть мы, как 
минимум на 80 лет получим пред-
приятие, которое обеспечит работой 
высококвалифицированных специ-
алистов, и тем самым положительно 
скажется не только на экономике, 
но и на науке, – заявил Данияр 
Жансеитов.  

Кроме того, наличие АЭС позво-
лит значительно улучшить в реги-
оне социально-инженерную инфра-
структуру, что создаст еще 10–15 
тыс. постоянно действующих рабо-
чих мест. 

Касаясь темы безопасности реак-
торов поколения III+, которые пред-
полагается установить на атомной 
станции, спикер подчеркнул, что 
они являются самыми защищенны-
ми в мире. 

– Современные станции обеспе-
чены активными и пассивными 
противоаварийными средствами. 
На новых реакторах устанавлива-
ют 20-сантиметровую стальную обо-
лочку, которую покрывает бетонная 
стена метровой толщины. Все это 
позволяет защищать устройство от 
любых воздействий извне – техно-
генного или природного характера, 
– заверил Данияр Жансеитов.

В случае гипотетического плавле-
ния реактора бетонная «ловушка» 
полностью его закроет, что позво-
лит исключить выбросы наружу. 

– В том же Чернобыле использо-
вался другой реактор – однокон-
турный, спроектированный в 1977 
году. Функционирующие сейчас в 
мире 415 водо-водяных реакторов 
показали себя с лучшей стороны с 
точки зрения безопасности и эколо-
гии, – отметил он.

Как подчеркнул Данияр Жан-
сеитов, в плане экологичности 
нынешние АЭС можно рассматри-
вать как элемент зеленой энерге-
тики ввиду отсутствия выбросов 
в атмосферу тяжелых металлов. 
Кроме того, современные техноло-
гии позволяют вторично использо-
вать ядерное топливо после пере-
работки.

Отвечая на вопрос относитель-
но воздействия станции на озеро 
Балхаш, эксперт заявил, что с 
водоемом ничего плохого не про-
изойдет. 

– Один энергоблок на 1200 мега-
ватт в год использует не более 65 
миллионов кубометров воды. 
Объем Балхаша составляет около 
110 млрд кубометров. Мнение об 
обмелении Балхаша из-за АЭС без-

Ядро развития 
Атомная энергетика положительно скажется на многих сферах 

основательно, – сказал заместитель 
директора ИЯФ.

Переходя к вопросу кадрового 
потенциала, он также указал на 
ошибочность суждений о якобы 
нехватке в Казахстане специали-
стов в области атомной энергетики. 

– Обеспечивать кадрами должны 
казахстанские вузы и учебные цен-
тры. 20% штата станции должны 
иметь узкопрофильное образова-
ние, остальные 1600 человек будут 
представлять смежные профессии. 
В высших учебных заведениях 
страны по соответствующим специ-
альностям обучаются по трехсту-
пенчатой системе – бакалавриату, 
магистратуре, докторантуре. С 2011 
года было выпущено более 600 спе-
циалистов, многие из них в дан-

ный момент работают по профилю, 
– сказал спикер.

Он напомнил, что в РК задей-
ствовано три ядерных реактора, в 
том числе и тот, который на про-
тяжении 57 лет эксплуатируется в 
Институте ядерной физики. За все 
это время не было зафиксировано 
ни одного отклонения.

– Принцип работы нашего – ста-
ционарного устройства – и энергети-
ческого реактора схожи на 95%. В 
Институте трудятся 100 специали-
стов, еще 300 занимаются двумя дру-
гими реакторами. Квалификация 
всех 400 человек отвечает требова-
ниям Международного агентства 
по атомной энергии (МАГАТЭ), – 
подытожил Данияр Жансеитов. 

Акерке МЫРЗАГАЛИЕВА

Энергия – двигатель 
прогресса

Время смелых решений
Чем Казахстан хуже Бангладеша?

Директор департамента науки, 
системы менеджмента и стандарти-
зации «Казатомпрома» Арманбек 
Омиргали рассказал на круглом столе 

в Народном штабе о 
научных проектах 
и атомной энерге-
тике Казахстана, 
которая насчиты-
вает 75 лет.

Первые исследо-
вания начались в 
1949 году, а стро-
ительство реакто-
ров стартовало в 

1950-х. За это время в Казахстане не 
было ни одного серьезного инцидента, 
что является большим достижением.

– Атомная промышленность 
Казахстана сегодня успешно объ-
единяет научные исследования и про-
мышленные разработки. Поэтому 
потребность в строительстве АЭС 
уже давно назрела, и наша компания 
играет в этом важную роль. Сегодня 
«Казатомпром» выходит за рамки 
ядерной физики и занимается ред-
кими металлами, такими как рений, 
скандий, селен, ванадий, а также про-
двигается в области радиофармацевти-
ки, – отметил он.

Эксперты также подчеркнули, что 
даже такая страна, как Бангладеш, 
технологически отстающая от 

Казахстана, уже занимается строи-
тельством АЭС. Поэтому нельзя оста-
ваться в стороне от мирового прогрес-
са. Настало время преодолеть радио-
фобию и принять смелые решения.

Между тем на проведенном 
Казахстанским институтом обще-
ственного развития заседании экс-
пертного клуба SARAP были озвучены 
результаты телефонного опроса, про-
веденного КИОР касательно отноше-
ния казахстанцев к строительству АЭС 
и участию в референдуме.

Так, в совокупности 64% опрошен-
ных в той или иной мере выражают 
готовность к участию в референдуме. 
В частности, на момент проведения 
опроса 45,4% респондентов высказа-
ли твердую уверенность в участии в 
референдуме по строительству АЭС, 
18,6% опрошенных постараются при-
нять участие.

Из числа тех, кто готов принять уча-
стие в референдуме, планируют про-
голосовать «за» – 67,4%; «против» – 
22,8%. Еще не определились со своей 
позицией 9,8% опрошенных.

Стоит отметить, что опрос был про-
веден с официальным уведомлени-
ем ЦИК РК в 17 областях и городах 
Астане, Алматы, Шымкенте с охватом 
1200 респондентов старше 18 лет.

Нуржан МЕЙРЖАНОВ

Директор Госархива Алматы высказался в поддержку 
возведения АЭС



ЭКОНОМИКА № 82, пятница, 27 сентября 2024

5
www.vecher.kz

Как известно, Президент Казахстана 
Касым-Жомарт Токаев дал поручение Фонду 
«Самрук-Казына», национальной компании 
QazaqGaz и акимату города Алматы ускорить 
работы по газификации алматинских ТЭЦ-2 
и ТЭЦ-3.

На днях НК QazaqGaz завершила все наме-
ченные мероприятия по решению поставлен-
ной задачи, отчитавшись об окончании стро-
ительства внешней газовой инфраструктуры 
для ТЭЦ-2 и ТЭЦ-3 Алматы.

Церемонию символического запуска газа 
на автоматической газораспределитель-
ной станции (АГРС) «ТЭЦ-2» и фактиче-
ского начала работы второй нитки маги-
стрального газопровода Алматы – Байсерке 
– Талгар открыли председатель правления 
АО «Самрук-Казына» Нурлан Жакупов, заме-
ститель акима Алматинской области Рустам 
Исатаев, аким Алатауского района Алматы 
Талгат Малыбаев и председатель правления 
АО «НК QazaqGaz» Санжар Жаркешов.

– Сегодня мы ввели в эксплуатацию вто-
рую нить газопровода Алматы – Байсерке 
– Талгар. Данный проект является очень 
важным для нас, так как он усиливает 
надежность работы энергетической и газо-
вой системы. Более того, газопровод будет 
обеспечивать газом электростанции Алматы, 
– заявил по окончании торжественной цере-
монии Нурлан Жакупов.

Завершение строительства второй нитки 
МГ является финишным этапом четырех 
больших проектов НК QazaqGaz по созда-
нию внешней газовой инфраструктуры 
Алматинского мегаполиса. При намеченном 
сроке сдачи в декабре текущего года газови-

ки завершили все мероприятия уже в сентя-
бре, до начала отопительного сезона. 

Первоначальные три этапа, стартовавшие в 
июне 2023 года, включали в себя строитель-
ство двух автоматических газораспредели-
тельных станций на ТЭЦ-2 и ТЭЦ-3, имеющих 
производительность 250 и 150 тысяч кубоме-
тров в час, а также газопровода-перемычки 
TIP-04 между магистральными газопровода-
ми Алматы – Байсерке – Талгар и Казахстан 
– Китай (ее производительность – 1 млн 
кубических метров в час). Кроме того, были 
осуществлены ремонтно-восстановительные 
работы на АГРС ЗТК. Все три указанные про-
екта были сданы в эксплуатацию в ноябре 
2023 года с опережением срока. 

Теперь запущен четвертый объект газо-
вой инфраструктуры для алматинских ТЭЦ. 
Протяженность введенного в эксплуатацию 
МГ Алматы – Байсерке – Талгар составляет 
62,4 км, диаметр – 530 мм, а пропускная 
способность – 1 миллион кубометров в час. 
Общая стоимость всех четырех проектов 
составила 90,4 млрд тенге.

– В рамках поручения Главы государства 
по газификации ТЭЦ-2 и ТЭЦ-3 Алматы 
нацио нальная компания QazaqGaz заверши-
ла с опережением графика строительство 
второй нитки магистрального газопровода 
Алматы – Байсерке – Талгар. Главная цель – 
это обеспечение газом ТЭЦ-2 и ТЭЦ-3 города, 
индустриальной зоны Алматы и всей агломе-
рации, Алматинской области, а также новых 
потребителей по всему региону.

Вторая нитка газопровода дает усиле-
ние энергетической безопасности Алматы 
и алматинской агломерации, способствует 

созданию новых рабо-
чих мест и открытию 
новых индустриаль-
ных проектов, рас-
ширению бизнеса, 
– отметил на меро-
приятии председа-
тель правления нац-
компании Санжар 
Жаркешов.

С завершением 
работ по созданию 
внешней газовой 
и н ф р а с т р у к т у р ы 
мега полиса помимо 
актуальной проблемы 
обеспечения электро-
энергией пользовате-

лей решена важная экологическая задача 
для всего региона. Сформированы условия 
для надежного и бесперебойного газоснаб-
жения Алматы и Алматинской агломерации, 
полного покрытия растущих энергетических 
потребностей региона, а также для оздо-
ровления окружающей среды и улучшения 
качества жизни населения за счет снижения 
вредных выбросов. 

Представители НК QazaqGaz отметили на 
церемонии запуска МГ, что при реализа-
ции проекта большая поддержка оказана со 
стороны «Самрук Казына», правительства, 
акиматов Алматы и Алматинской области.

– Проделана большая командная работа, – 
так охарактеризовал подходы национальных 
компаний, правительственных органов и аки-
матов города и области Санжар Жаркешов.

В свою очередь, на церемонии ввода в 
эксплуатацию второй нитки МГ Алматы – 
Байсерке – Талгар заместитель акима 
Алматинской области Рустам Исатаев обо-
значил тесное взаимодействие двух акиматов 
при реализации столь масштабного проекта.

– Проявилась большая синергия и 
координация работы акиматов Алматы и 
Алматинской области. Мы впервые в исто-
рии нашей страны апробировали горизон-
тальное финансирование. Выкуп земель 
и строительство таких сложных объектов 
осуществлены благодаря ответственному 

труду сотрудников НК QazaqGaz и подряд-
ных организаций, – отметил заместитель 
акима области.

Газовиками помимо благоустройства 
новых объектов проведено также испытание 
газопровода. Дополнительная вторая нитка 
газопровода обеспечит надежную и беспере-
бойную поставку природного газа потреби-
телям, в том числе к ТЭЦ-2 и ТЭЦ-3. Кроме 
того, расширение газотранспортной системы 
позволит избежать внештатных ситуаций, 
связанных с остановкой действующего одно-
ниточного газопровода Алматы – Байсерке 
– Талгар.

Как сообщил «Вечёрке» председатель 
правления АО «Самрук-Казына» Нурлан 
Жакупов, полный отказ от угля в связи с 
переводом на газ алматинских ТЭЦ-2 и ТЭЦ-3 
намечен к концу 2026 года.

Представители нацкомпаний и акиматов 
отметили в ходе церемонии, что помимо 
снижения негативного экологического вли-
яния объектов на экологическую обстанов-
ку, расширение газотранспортной системы 
Алматы и Алматинской области даст новый 
импульс развитию бизнеса и промышленных 
предприятий, что обеспечит новые рабочие 
места и окажет мультипликативный эффект 
на экономику всего региона. 

Расул БАХАМОВ
Фото представлены НК QazaqGaz

Командная работа
QazaqGaz полностью завершила строительство внешней газовой инфраструктуры для алматинского энергокомплекса

В Алматы КСЖ Freedom Life пре-
зентовала новый проект, который 
направлен на обучение детей 6–8 
лет основам финансовой грамот-
ности через сказочные сюжеты.

Мероприятие организова-
но в реализацию инициати-
вы Президента РК Касым-
Жомарта Токаева по внедрению 
Правительством совместно с 
финрегулятором образовательных 
программ по финансовой грамот-
ности в школах и вузах страны. В 
ходе презентации представители 
КСЖ Freedom Life и приглашенные 
гости обсудили важность ранне-
го обучения детей финансовой 
грамотности для формирования 
устойчивой экономической базы 
будущего поколения.

Сборник сказок создан в рамках 
программы Freedom Camp, кото-
рый существует с 2019 года при 
поддержке Агентства по регули-
рованию и развитию финансового 
рынка (проект по финансовой гра-
мотности Fingramota.kz). Это бес-
платные занятия по финансовой 
грамотности для детей. На сегод-
няшний день более 6000 детей уже 
прошли обучение по программе 
Freedom Camp.

Начальник управления повы-

шения финансовой грамотности 
АРРФР Сауле Ынтыкбаева подчер-
кнула, что агентством уделяется 
особое внимание финансовому 
просвещению детей, молодежи и 
созданию устойчивой финансо-
вой культуры с раннего возраста. 
По ее словам, с раннего возрас-
та нужно формировать у детей 
и молодежи навыки осознанного 
и ответственного финансового 
поведения, столь необходимого 
в эпоху современных цифровых 
технологий:

– В современном мире финан-
совая грамотность становится 
не просто полезным навыком, а 
необходимостью, ключевым эле-
ментом финансовой культуры. 
Финансовая грамотность начина-
ется в семьях, и обучение детей 
должно проводиться со школь-
ной скамьи или даже раньше. 
Очень важно объяснить ребенку 
значение денег, как планировать 
собственный бюджет и грамотно 
совершать покупки, формировать 
сбережения, соблюдать безопас-
ность в цифровой среде, защи-
титься от мошенничества.

Председатель правления КСЖ 
Freedom Life Азамат Ердесов в 
своем выступлении отметил, что 

для серьезной финансовой орга-
низации это необычный, но при 
этом серьезный шаг на пути обра-
зовательного развития подрастаю-
щего поколения:

– Многие люди нашего воз-
раста только начинают осваивать 
цифровой сервис и пока с недо-
верием относятся к финансовым 
инструментам, когда задумыва-
ются о накоплениях на крупные 
цели. Для нас крайне важно под-
держивать инициативы, направ-
ленные на развитие финансовой 
грамотности среди детей. Через 
интерактивные занятия и сказ-
ки мы прививаем детям базовые 
принципы финансовой грамот-
ности, которые помогут им в 
будущем принимать взвешенные 
решения в отношении денег. 

Автор сказок по финансовой 
грамотности Каринэ Давтян рас-
сказала о процессе создания 
книги:

– Это не учебная, а художе-
ственная литература, однако в 
каждой нашей сказке мы постара-
лись объяснить детям, как рабо-
тают банки, брокеры и страховые 
компании, какими финансовы-
ми инструментами пользуются 
взрослые и как в будущем гра-

мотно хранить, копить и тратить 
деньги. Мы гордимся, что уже 
более 5 лет обучаем школьников 
в рамках нашего проекта Freedom 
Camp. За это время мы основа-
ли летний лагерь по финансовой 
грамотности для детей, запусти-
ли цифровую образовательную 
платформу, чтобы школьники 
могли самостоятельно обучаться 
дома. Теперь, посредством сказок 
и иллюстраций, адаптированных 
под определенную возрастную 
группу мы стремимся сделать 
процесс обучения финансовой 
грамотности еще более увлека-
тельным и доступным. 

Мероприятие завершилось 
подписанием меморандума КСЖ 
Freedom Life и Национальной 
библиотекой РК о передаче книг 
Национальной библиотеке РК, а 
также школьным библиотекам 
Алматы. 

Fingramota.kz – проект АРРФР 
по повышению финансовой гра-
мотности населения, который 
реализуется в рамках реализации 
Концепции повышения финансо-
вой грамотности на 2020–2024 
годы. 

КСЖ Freedom Life продолжает 
оставаться лидером среди част-

ных организаций в продвижении 
финансовой грамотности детей, 
и с выходом сборника «Жасыл 
сандықша» («Зеленый сундучок») 
компания делает еще один шаг 
в создании финансово стабиль-
ного будущего для молодежи 
Казахстана.

Информация о компании: 
Freedom Life – казахстанская 

компания по страхованию жизни. 
Основана в 2014 году (прежнее 
название – «Азия Life»). С 2018 
года компания работает под брен-
дом Freedom. В 2022 году ком-
пания вошла в международную 
инвестиционную группу Freedom 
Holding Corp. На данный момент 
у компании более 500 тысяч кли-
ентов по всему Казахстану. За 
последние 6 лет Компания раз-
работала и запустила более 20 
актуальных программ, в том числе 
в онлайн-формате: страхование 
туристов за рубежом, страхование 
от критических заболеваний, про-
грамму НСЖ с высокой годовой 
ставкой вознаграждения в дол-
ларах, немедленные аннуитеты. 
С 2023 года компания участвует 
в государственной образователь-
ной системе (ГОНС) с программой 
Freedom University.

Состоялась презентация первого сборника детских сказок по финансовой грамотности на казахском языке «Жасыл сандықша»
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 (Окончание. Начало на стр. 1) 
Стопудовый кеш

Однако для рядовых граж-
дан более важен не размер, а 
покупательная способность, 
то есть то, как много можно 
на зарплату купить, особен-
но продуктов питания.

Как ни странно, но пер-
вым критерием покупатель-
ной способности, соглас-
но данным Евразийской 
экономической комиссии 
(ЕЭК), является соль. Так, 
выяснилось, что на сред-
нюю зарплату в Казахстане 
можно купить 6,2 тыс. кило-
граммов пищевой соли, это 
максимальный показатель 
для ЕАЭС. В алматинских 
супермаркетах стоимость 
килограммового пакета соли 
начинается от 96  тенге.

Даже несмотря на то, что, 
по данным ВОЗ, Казахстан 
входит в число мировых 
лидеров по потреблению 
соли (около 17 граммов 
в день на человека) – так 
много данного продукта вряд 
ли кому-то понадобится.

Зато наши граждане явля-
ются большими любителями 
мяса. Ежемесячно средне-
статистический казахста-
нец, по данным Бюро нац-
статистики, съедает 6,75  кг 
мяса и мясных продуктов, а 
в Алматы еще больше – семь 
килограммов. 

В ЕЭК посчитали, что 
покупательная способность 
казахстанца позволяет при-
обрести 150 кг говядины с 
костями, 178 кг свинины 
с костями или 273 кг мяса 
птицы, что превышает 
показатели Армении (76) и 
Кыргызстана (69), но усту-
пает России (159) и Беларуси 
(201).

В целом потребление мяса 
у нас выросло на 2,4% за год 
и достигло в среднем 80,1 
кг на душу населения. При 
этом и расходы увеличи-
лись еще больше – сразу на 
12,6%, составив 168,9  тыс. 
тенге в среднем на душу 
населения. Другими слова-
ми, соотечественники стали 
тратить больше денег, но это 
совсем незначительно повли-
яло на увеличение их раци-
она. Вероятно, причина кро-
ется в росте цен на продукты 
питания. 

Напомним, по итогам 
2023 года мясо подорожало 
в среднем на 7% – и рост 

Цена для спроса
Сколько социально значимых товаров питания алматинец может купить на свою зарплату

продолжается. С начала года 
цены на мясо и птицу вырос-
ли на 5,1%, колбасу – на 
6,1%, изделия из мяса – на 
7%. Свинина подорожала 
на 6,1%, говядина – на 6%, 
баранина – на 4,5%, птица – 
на 4,4%, конина – на 3,2%, 
полукопченая колбаса – на 
6,1%, а вареная колбаса – на 
5,7%. 

Сейчас на прилавках круп-
ной торговой сети города 
килограмм говядины (гру-
динка крупнокусковая) 
стоит 3555 тенге – по акции, 
а без скидок цена составляет 
3950  тенге. Бедро баранины 
(крупнокусковая нарезка) 
– 5100  тенге, по временной 
скидке – 4450 тенге. Тушку 
цыпленка в Алматы можно 
приобрести за 1379 тенге за 
килограмм. 

По возможности купить 
рыбу мы занимаем второе 
место после России (отста-
вая на четыре килограмма), 
имея возможность приобре-
сти 285 килограммов данно-
го продукта. Правда, мор-
ской или речной и конкретно 
какого сорта – не уточняет-
ся. А ведь разлет цен на рыб-
ную продукцию в Алматы 
колоссальный: например, 
замороженного минтая 
можно купить за 1799 тенге 
за килограмм, а свежеморо-
женая форель будет стоить 
уже от 6489  тенге за кг.

 Смешанная динамика
Что касается макаронных 

и хлебобулочных изделий, то 
они также являются неотъ-
емлемой частью продукто-
вой корзины. В Казахстане 
на среднемесячную зарпла-
ту можно купить или 840 кг 
гречневой крупы, или 588 
кг риса, опередив Беларусь, 
Кыргызстан и Армению. 
Также на эту сумму в 
Казахстане можно приобре-
сти сразу 1009 килограммов 
пшеничной муки высше-
го сорта. Это меньше, чем в 
России (1750) или Беларуси 
(1410). Но при этом казах-
станцы могут купить намно-
го больше хлеба из этой 
муки, чем жители любой 

Сотрудники городских контроль-
но-надзорных органов рассказа-
ли о проделанной работе в период с 
1 января по 1 августа т.г. Кроме того, 
в мероприятии приняли участие 
представители субъектов предпри-
нимательства, региональной Палаты 
предпринимателей, уполномочен-
ных органов в сфере государственной 
службы, по противодействию кор-
рупции, а также прокуратуры.

– Единый день отчета проводится 
ежегодно для ознакомления бизне-
са с контрольно-надзорными функ-
циями государства. Я считаю, что 
это отличная возможность повысить 
правовую грамотность предприни-
мателей и организовать безопасную 
деятельность, соответствующую 
всем действующим стандартам и 

законодательным требованиям. Мы 
предоставляем информацию о дей-
ствующих нормах и правилах, про-
водим консультации, отвечаем на 
вопросы и обсуждаем актуальные 
темы, которые волнуют представи-
телей бизнеса, – заявил заместитель 
директора палаты предпринимате-
лей Алматы Мейрамбек Каныбеков.

Было отмечено, что это важный 
шаг к созданию прозрачных и понят-
ных условий для предприниматель-
ской деятельности, что, в свою оче-
редь, способствует более эффектив-
ному ведению бизнеса и укреп лению 
экономики в целом. 

– Данный формат взаимодей-
ствия позволяет минимизировать 
риски нарушения законодательства, 
предотвращать правовые споры и 

штрафные санкции, что особенно 
важно для начинающих предприни-
мателей, которые только вступают 
на путь бизнеса. Регулярное прове-
дение таких мероприятий помогает 
установить доверие между государ-
ством и бизнесом, открывает новые 
возможности для сотрудничества и 
служит основой для долгосрочных и 
успешных партнерских отношений, 
– сказал Мейрамбек Каныбеков.

На встрече особое внимание было 
уделено вопросам пожарной безопас-
ности. Константин Канин, началь-
ник управления государственного 
пожарного контроля Департамента 
по чрезвычайным ситуациям города 
Алматы, отметил, что с 2023 года в 
системе контроля произошли значи-
тельные изменения.

– Ранее проверки объектов на 
предмет пожарной безопасно-
сти проводились в рамках особого 
порядка, где при выявлении нару-
шений сразу применялись адми-
нистративные меры. Теперь мы 
перешли на систему профилакти-
ческого контроля, которая позво-
ляет выявлять нарушения на ран-
них стадиях и устранять их без 
применения санкций. Это снижает 
нагрузку на предпринимателей и 
помогает поддерживать безопасную 
деятельность. С 12 июля текущего 
года были введены меры оператив-
ного реагирования. Это 81 позиция 
нарушений, которые подразумева-
ют приостановку деятельности, – 
отметил спикер. 

Аружан ТОКТАМЫСОВА

другой страны ЕАЭС – сразу 
1049 кг. Учитывая, что стан-
дартная булка весит около 
половины килограмма, зар-
платы должно хватить при-
мерно на 2098 булок хлеба 
из пшеничной муки высшего 
сорта. 

Отметим, что в Алматы 
социальный хлеб стоит 
120 тенге за формовой кир-
пич. Макаронные изде-
лия (весовые) – 285 тенге/
кг; гречневая крупа – 195 
тенге/кг; рис – 488 тенге/
кг; мука хлебопекарная пер-
вого сорта (2 кг) – 554 тенге.

В целом цены на некото-
рые товары увеличились 
– эксперты объясняют это 
сезонностью. Повышение не 
коснулось социально значи-
мых продуктов питания. 

Отмечается, что продо-
вольственные товары в 
Казахстане демонстриру-
ют смешанную динамику: 
часть продукции в сравне-
нии с прошлым годом поде-
шевела, но есть и некоторый 
рост.

К концу летнего сезона 

фрукты и овощи подня-
лись в цене на 6,5%: свежие 
фрукты выросли почти на 
13%, а овощи подешевели 
на 1,7%. Заметнее всего под-
скочили в цене бананы – на 
23,3%, это понятная дина-
мика, ведь «едут» они к нам 
из-за рубежа и не зависят от 
отечественного урожая, чего 
не скажешь о яблоках, кото-
рые почему-то подорожали 
на 11,8% – до 704 тенге, при 
том что алматинские ферме-
ры хвастались удачным уро-
жаем в этом году.

Среди овощей значитель-
но выросли в цене помидо-
ры, огурцы, картофель и 
свекла, а вот капуста, лук и 
морковь подешевели. 

– Продовольствие у нас 
бывает разным. Есть фрук-
ты и овощи, которые произ-
растают в том числе и на тер-
ритории нашей республики, 
а есть продукты, которые 
мало связаны с сезонно-
стью. Кроме того, парнико-
вое хозяйство дает возмож-
ность в зимний период вре-
мени получать определен-

ную аграрную продукцию. 
Поэтому мы иногда наблю-
даем резкое снижение цен 
на них в сентябре и октя-
бре. Соответственно, в зим-
ний период эти же продукты 
многократно вырастают в 
цене. Поэтому, смотря на то, 
о какой аграрной продукции 
и какой продовольственной 
группе товаров идет речь, 
она имеет разную степень 
сезонности и, соответствен-
но, разный индекс колеба-
ния цен, – отметил эконо-
мист Акимжан Арупов.

Цены на молочные про-
дукты также выросли на 
5,4%. Пастеризованное 
молоко жирностью 2,5% 
отпускается в магазинах по 
цене от 399 тенге. Кефир – 
по 424, а творог – по 2100 
тенге за килограмм. Десяток 
яиц можно приобрести по 
491 тенге, это на 8,6% доро-
же, чем годом ранее. Мука 
выросла в цене на 9%, хлеб 
– на 7,5%, а макаронные 
изделия – на 4,6%.

Наталья ГЛУШАЕВА

Минимизировать риски 
В Алматы прошел Единый день отчета для предпринимателей
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Дизайн и принципы городской навигации были разработаны в НИИ 
«Алматыгенплан» и переданы Visit Almaty для реализации.

На каждой стеле размещены две карты: первая помогает ориентиро-
ваться на всей территории мегаполиса, вторая предназначена для поис-
ка ближайших объектов. Важным ориентиром является квадрат, обра-
зованный улицами Рыскулова и Саина, ВОАД, проспектом Аль-Фараби.

– Городская навигация важна для алматинцев, поскольку она служит 
не только практическим инструментом для передвижения, но и фор-
мирует общее восприятие Urban-пространства. Города становятся все 
более сложными по своей структуре, и умение ориентироваться в этом 
многообразии является необходимым навыком для жителей, – говорит 
директор по науке НИИ «Алматыгенплан» Бауржан Ташметов. 

Также было отмечено, что темный фон стел был выбран для лучшей 
читабельности.

– В разработке навигации учитывалась каждая визуальная деталь, 
поскольку именно от них зависят не только функциональные характери-
стики интерфейса, но и общее восприятие пользователем. Каждый эле-
мент, от цвета до шрифта, был тщательно продуман и протестирован, 
чтобы создать гармоничное взаимодействие между человеком и маши-
ной. Цветовые палитры выбирались с учетом психологического воспри-
ятия, а формы и линии дизайна – для обеспечения интуитивной понят-
ности, – заявила главный архитектор проекта НИИ «Алматыгенплан» 
Тахмина Сафоева. 

Кроме того, уже в текущем году на боковых сторонах стел появятся 
таблички со шрифтом Брайля, где будет указан адрес конструкции, 
что станет важным шагом к созданию доступной городской среды для 
незрячих.

Для лучшей 
ориентации 

В мегаполисе обновлено 18 навигационных стел в 
соответствии с дизайн-кодом

В Алматы в рамках республиканской 
программы «Таза Қазақстан» активизи
рованы работы по выявлению нарушите
лей Правил благоустройства, связанных 
со складированием крупногабаритного 
мусора в неположенных местах.

Неправильная утилизация отходов при
водит к загрязнению общественных тер
риторий, затрудняет работу мусоровыво
зящих компаний и нарушает санитарное 
состояние дворов. Мусоровозы не могут 
вывозить крупногабаритные отходы и 
строительный мусор, так как это может 
повредить их прессовочное оборудование.

Согласно Правилам благоустройства 
города Алматы, предприятия, учрежде
ния и физические лица должны самостоя
тельно вывозить крупногабаритный мусор 
или заключить договор о вывозе с соот
ветствующими учреждениями. Жители, 
осуществляющие ремонт или накопившие 

крупногабаритные отходы, должны обра
титься в специализированные организа
ции для вывоза мусора за плату либо само
стоятельно доставить его на полигоны, рас
положенные в Илийском и Карасайском 
районах Алматинской области.

Для улучшения санитарного состояния 
в 2024–2025 годах в мегаполисе плани
руется замена 786 старых и установка 
более 2000 новых заглубленных контей
неров. Эти емкости позволят сократить 
площади, занятые мусорными баками, 
предотвратят распространение неприят
ных запахов и ограничат доступ к мусору 
для животных.

Стоит отметить, что, согласно статье 
505 Кодекса РК «Об административных 
правонарушениях», нарушение Правил 
благоустройства влечет штрафы в разме
ре от 20 до 100 МРП.

Искандер ТУГУЗБАЕВ

Мусорное дело 
Куда вывозить крупногабаритные отходы

Акторе ОМАРОВ

Крепче за баранку 
держись, шофёр

В Алматы усилен контроль за соблюдением водителями режима труда и отдыха 
Соответствующая акция в городе проводится до 9 октября. 
Согласно правилам, водители не должны управлять транспортом более девяти часов в 

день с перерывом не менее 45  минут после 4,5 часа вождения. 
Тахографами, регистрирующими скорость, путь и режим труда водителя, должны 

быть оборудованы автобусы и грузовые автомобили, используемые для транспортировки 
опасных грузов, международных и междугородных перевозок.

Несоблюдение правил влечет административные штрафы для перевозчиков в размере 
от 10 до 50 МРП (36 920–184 600 тенге) и для водителей – 10  МРП (36 920 тенге). 

Акция направлена на снижение количества ДТП и обеспечение безопасности перево
зок. С начала года более 2700 водителей нарушили режим труда и отдыха, что привело к 
штрафам на сумму более 48 млн тенге.

Ерке МОЛДАНАЗАР

Беспорядок!
Жители элитного ЖК 

жалуются на антисанитарию 
и бездействие КСК

По их словам, в доме нет должных систем 
безопасности и освещения, а в подвале 
продолжается стройка. К тому же новый 
жилой комплекс заполонили крысы. 

Здание комфорт-класса сдали в эксплу-
атацию еще в начале года. Но, по словам 
жителей, в доме до сих пор не работает 
лифт и нет камер видеонаблюдения. Это 
привлекает маргиналов, которые распивают 
во дворе спиртное и устраивают драки.

– Мы боимся за своих детей, потому что 
вечно в подъездах нет света, камер. Во дворах 
бегают крысы, ведется стройка, везде лежит 
арматура. В подъезде сломался кафель. 
Накопилось много нерешенных вопросов, а 
нас в КСК просто игнорируют, – рассказала 
жительница Гульназ Жанбырова

Люди беспокоятся, что опасные грызуны 
скоро переберутся со двора в их квартиры. 

Жильцы не раз подавали жалобы и обра-
щения в кооператив собственников квартир, 
но безрезультатно. Ответственные за обслу-
живание ЖК работники, в свою очередь, 
сами обвинили жителей в несоблюдении 
чистоты. Коммунальные вопросы решаются 
по мере поступления, заверили в КСК. 

– Было выдано 700 ключей от квартир, 
остальные пока пустуют. Так как дом еще 
не полностью заселен, есть определенные 
вопросы, которые мы решаем и, со своей 
стороны, делаем все возможное, – заявил 
руководитель КСК Алтай Амантайулы.

Жители требуют, чтобы собственник ЖК 
расторг договор с обслуживающей органи-
зацией. В противном случае они намерены 
обратиться в суд.

Акерке МЫРЗАГАЛИЕВА

Атлас и карту горных маршрутов создали в 
Управлении туризма и Almaty Tourism Bureau 
при акимате города. Информационные матери
алы помогут не заблудиться в горах и поспособ
ствуют обеспечению безопасности и комфорта 
тех, кто самостоятельно отправятся в поход. 

– Атлас горных маршрутов – это сводная 
информация о пяти популярных туристиче
ских тропах региона. В атласе содержится не 
только описание маршрутов, но и рекоменда
ции по подготовке к походу, наличию необхо
димого снаряжения, советы по ориентированию 
на местности и правила безопасности. Данный 
путеводитель станет незаменимым спутником 
для всех любителей горного отдыха, – отметили 
в ведомстве.

Карта горных маршрутов охватывает направ
ления Малого Алматинского и Большого 
Алматинского ущелий. Она разработана с уче
том удобства навигации, содержит все необходи
мые условные обозначения, позволяя туристам 
легко ориентироваться на местности. Эта карта 
будет полезна как новичкам, так и опытным 
туристам, стремящимся глубже исследовать 
природные красоты Алматы.

Кроме того, предусмотрена брошюра «Горные 
вершины и безопасность» – практическое руко
водство по безопасному поведению в горах. В ней 
рассматриваются возможные риски, с которыми 
могут столкнуться туристы. Брошюра включа
ет чеклист для однодневных и многодневных 
походов, помогая туристам правильно подгото
виться к любому путешествию.

Материалы доступны бесплатно на трех язы
ках в информационных центрах Visit Almaty и 
на сайте управления.

София ОРЛОВА

Компас туриста
В городе разработали информационные 

материалы для горных маршрутов
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ТЕАТРАЛЬНАЯ АФИША КОНЦЕРТЫ

Сезон открытий
В Казахском 

национальном 
театре оперы и 

балета имени Абая 
двойной юбилей – 
90-летие театраль-

ного сезона и 
80-летие оперной 

постановки «Абай» 
Ахмета Жұбанова 
и Латифа Хамиди. 

Празднично 
двери храма 

искусства откро-
ются в субботу. Красной дорожкой коллектив торжественно 
встретит заслуженных аксакалов, чья жизнь долгие-долгие 
годы была посвящена высокой сцене, творчеству и служе-

нию театру. В этот день уважаемым ветеранам будут вруче-
ны специальные памятные медали и подарки. 

На праздничную церемонию были приглашены уважаемые 
гости – народная артистка Казахской ССР Раушан Байсеитова 

и потомки народной артистки Казахской ССР Бахыт 
Ашимовой. Музыкальные номера от творческого коллектива 
завершат церемонию награждения ветеранов театра. После 

гости смогут насладиться оперной постановкой «Абай».
Дата и время: 28 сентября, начало в 15.00.

Место: КазНТОБ имени Абая (ул. Кабанбай батыра, 110).

Легенда кино
Итальянский институт 
культуры приглашает 
алматинцев на Public 

Talk. Встреча будет 
посвящена жизни и 

творчеству великого 
итальянского актера 

Марчелло Мастроянни.
На встрече выступят 
Франческа Феллини 
– племянница леген-

дарного режиссера, она 
журналист, автор книг 
о творчестве Федерико Феллини, а также Олег Борецкий – 

один из ведущих кинокритиков Казахстана.
Также в рамках Public Talk откроется тематическая выстав-

ка, посвященная итальянскому кинематографу и выдающе-
муся актеру.

Дата и время: 28 сентября, начало в 17.00.
Место: ул. Гоголя, 58. Вход свободный.

К цели
В Алматы прой-

дет Almaty Marathon 
– крупнейшее 

беговое событие в 
Центральной Азии, 

которое привлекает 
тысячи бегунов и 

способствует форми-
рованию здоровых 
привычек в обще-

стве. В 2024 году он 
будет проводиться в 

тринадцатый раз и 
ожидается участие более 15 тысяч бегунов. В рамках меро-
приятия также состоится чемпионат Казахстана по бегу на 

10 км для участников старше 35 лет, а также эстафета эки-
ден – командная эстафета из шести человек. Для участия в 

ней обязательно наличие хотя бы одной женщины в составе 
команды. Важной частью миссии марафона является бла-

готворительность. Каждый год часть стартовых взносов 
направляется на помощь детям с особыми потребностями. 

За годы проведения марафона благодаря поддержке участ-
ников и партнеров было реализовано более 30 благотвори-

тельных проектов в Алматы и Алматинской области.

Дата и время: 29 сентября, начало в 6.30.
Место: Площадь Республики.

МАРШРУТ ВЫХОДНОГО ДНЯ МАРШРУТ ВЫХОДНОГО ДНЯ

Пластика жанра
Алматинскому 

зрителю представят 
уникальный балетный 
проект New Format 
Gala.  Впервые в Алматы 
команда, известная 
своими инновациями в 
мире балета, презентует 
абсолютно новый про-
ект, который обещает 
стать ярким событием 
культурной жизни горо-
да.

New Format Gala – это не просто балетное представле-
ние, это настоящий диалог между артистами и зрителями. 
Проект позволит каждому окунуться в мир искусства и 
перевоплощения, установив глубокую эмоциональную 
связь с исполнителями. Уникальный формат мероприятия 
предполагает ближе познакомиться с творчеством выда-
ющихся мастеров балета, чьи выступления оставят неза-
бываемые впечатления, предоставляя зрителю вступить в 
некий симбиоз с артистами. Такой контакт создает глубокую 
эмоциональную связь между исполнителями и аудиторией, 
погружая в мир искусства и перевоплощения. На сцене 
выступят ведущие солисты мировых театров и мастера 
балета: Сангюн Ли и Гарет Хоу – прима English National 
Ballet, Елизавета Кокорева – прима-балерина Большого 
театра, Йоланда Корреа Фриас – ведущая солистка 
Norwegian National Ballet и National Ballet of Cuba, Мейрамбек 
Назаргожаев – артист Royal Danish Theater, Бахтияр 
Адамжан – заслуженный деятель Казахстана, ведущий 
солист «Астана Опера», Тун Лобах – артист ex-Nederlands 
Dans Theater, а также ведущие солисты балетной труппы 
Astana Ballet и КазНТОБ им. Абая.

Дата и время: 28 сентября, начало в 17.00.
Место: Almaty Theatre (пр. Аль-Фараби, 30).

Возрождая традиции
В Государственном музее 

искусств имени Абылхана 
Кастеева проходит персо-
нальная выставка извест-
ного ювелира, художника 
декоративно-прикладного 
искусства Казахстана 
Сериккали Кокенова 
«Жаңғырту». Сериккали 
Кокенов – мастер совре-
менного ювелирного искус-

ства, возрождающий древние техники, такие как зернение 
и ложное зернение, сложившиеся еще в IV и III веках до 
нашей эры. Современный отголосок этих методов, утвер-
дившихся в районах Центрального и Западного Казахстана 
и требующих большой ловкости, является главным оружием 
ювелира. Его стремление создавать уникальные ювелирные 
изделия с использованием драгоценных камней, обрабо-
танных на территории страны, по-прежнему неисчерпаемо. 
Используемые материалы включают кораллы, рубины, голу-
бые драгоценные камни, горный хрусталь и многое другое.

Выставка представляет работы ювелира, созданные на 
позднем этапе его творчества. В экспозиции представлено 
более 150 ювелирных изделий, шесть панно и 10 скульптур-
ных произведений.

Дата и время: до 2 октября, с 10.00 до 18.00.
Место: Музей искусств им. А. Кастеева (мкр. Коктем-3, 22/1).

Вернуться в нулевые
Комедия «Алматинская история» приглашает вас оку-

нуться в мир 2000-х – эпоху, когда кнопочные телефоны, 
ритмы Бритни Спирс и беззаботные дружеские встречи 
были частью повседневной жизни. Это история трех друзей, 
чья судьба принимает неожиданный поворот после того, как 
обычный ремонт становится причиной невероятных траги-
комических событий. На фоне веселья и легкости нулевых 
раскрываются важные социальные вопросы, что делает 
постановку душевной и актуальной.

Дата и время: 29 сентября, начало в 18.00.
Место: камерный театр Ермашова (ул. Щепкина, 35).

27-28.09
Корейский театр музыкаль-
ной комедии (ул. Богенбай 
батыра, 158)

  Хореографическое 
представление «Кибун»
Начало в 19.00

27.09
Независимый экспериментальный 
театр «Арт-убежище BUNKER»  
(ул. Досмухамедова, 78А)

  Спектакль «Мечта»
Начало в 20.00

27-29.09
Большая сцена театра 
«ARTиШОК»  
(ул. Гоголя, 40)

  Премьера спектакля 
«Әуежай»
Начало в 19.00

27.09
Дворец Республики  
(пр. Достык, 56)

  Концерт TyndaMusic 
«Саундтреки детства»
Начало в 20.00

27.09
Казахская государственная 
филармония имени Жамбыла 
(ул. Калдаякова, 35)

  Концерт «Beethoven. 
Симфония № 9»
Начало в 19.00

27.09
Пространство Art line  
(ул. Гоголя, 15)

  Концерт музыки  
Баха и Моцарта
Начало в 19.30

Подготовила Наталья ГЛУШАЕВА

недалеко от дома появилось комфорт-
ное место для прогулок. Здесь прият-
но проводить время с детьми, для них 
много интересных игровых зон, также 
имеются площадки для занятий спортом 
со множеством разных тренажеров. Все 
это – свидетельство заботы о здоровье и 
благополучии жителей.

Подростки часто играют в футбол, 
устраивают спортивные соревнования, 
а по вечерам, как и в центре города на 
улице Жибек жолы, здесь выступают 
уличные музыканты. Впрочем, местные 
жители на шум не особо жалуются, 
предпочитая просто наслаждаться царя-
щей тут атмосферой. 

– Меня ничего не смущает, правда, 
живу не совсем рядом с пешеходной 
зоной, но не думаю, что по вечерам 
здесь так уж шумно, чтобы это кому-
то мешало, – делится мнением Лариса 
Татаренко. – Скорее, наоборот, прият-
но видеть, что молодежи теперь есть 
где гулять. Причем для безопасности 
здесь установлен опорный пункт поли-
ции. Конечно, совершенству нет пре-
дела. Теперь мы хотим, чтобы наша 
прогулочная площадка стала еще более 
комфортной, интересной, чтобы на ней 
появлялись новые арт-объекты. 

Также считает и другая местная 
жительница Раушан Жанатаева, которую 
мы встретили, когда она возвращалась 
с внуком с уроков рисования. Кстати, в 
округе достаточное количество детских 
центров.

– Район за последние годы совершен-
но преобразился. По сравнению с тем, 
что было – это просто небо и земля, 
– говорит собеседница. – Конечно, еще 
есть над чем работать, но ведь бла-
гоустройство продолжается. Я очень 
довольна тем, что есть. Детские, спор-
тивные площадки, скамейки – все новое, 
и это прекрасно. 

Настенное искусство 
Очень украшают район муралы. Здесь 

их два и посвящены они широте круго-

зора, образованию, а также, конечно, 
миру и согласию – главным ценностям, 
которые воспитывают в маленьких алма-
тинцах с раннего возраста. На одном из 
домов изображена кипа книг, а на дру-
гом – ребенок, рисующий солнце. Они 
появились в 2021 году, авторами мура-
лов стали Али Закир и Ержан Танаев. 

– Мы захотели сделать приятное жите-
лям и добавить красок прогулочному 
пространству, так появились эти работы, 
– говорит Али Закир. – Сюжеты роди-
лись спонтанно. Например, мальчика 
решили нарисовать, потому что дети – 
наше продолжение. Рисунок выполнен 
в синих и желтых тонах – цветах нашего 
флага, а значит, и благополучного буду-
щего. С книгами еще проще – это тяга к 
знаниям, образованность, все, что помо-
гает достичь высот. 

К слову, Алматы вообще считается цен-
тром настенной живописи в Казахстане, 
в нашем городе даже есть посвященные 
ей пешеходные экскурсии, где, конечно, 
рассказывают и об этих муралах тоже.

Помимо муралов на территории пеше-
ходной зоны есть и другие интересные 
арт-объекты, которые очень гармонично 
вписались в обстановку. Например, рас-
писанные кубы или скамейка с инстал-
ляцией в виде сердца, которая стала 
центром притяжения влюбленных паро-
чек. Правда, таких архитектурных объ-
ектов пока не так много, как, к примеру 
на улице Панфилова, но ведь район про-
должает развиваться. 

Конечно же, как и на территории 
любой комфортной пешеходной зоны, 
здесь есть маленькие магазинчики и 
точки общепита, где можно перекусить. 
Думается, со временем их будет боль-
ше. Еще на этой территории нередко 
проводятся разные активности, причем 
не только районного, но и городского 
масштаба. В это время «Нижний Арбат» 
особенно преображается и привлекает 
жителей из других районов мегаполиса.

Елена СОКОЛОВА 
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

Метаморфозы «Нижнего Арбата»
Опасная территория в прошлом, в настоящем – комфортная, с большим будущим

Еще несколько лет назад район желез-
нодорожного вокзала Алматы-I 
считался неблагополучным. Здесь 

было неспокойно даже днем, а уж в 
вечернее время и вовсе опасно. Однако 
в 2019 году власти Турксибского района 
взяли ситуацию в свои руки и данный 
участок начал значительно меняться.

Новая жизнь
В 2020 году было завершено благо-

устройство улицы Сауранбаева от 
ул. Шолохова до ул. Аймаутова. Когда-то 
здесь стояли сплошь небольшие кар-
касно-камышитовые дома, которые смо-
трелись неопрятно, из-за чего создава-
лась атмосфера запущенности района. 
Сейчас все выглядит совершенно иначе. 
Участок улицы Сауранбаева выложили 
тротуарной плиткой, установили стол-
бы, препятствующие парковке машин, и 
образовавшаяся площадь стала пешеход-
ной. Правда, не везде удалось избежать 
пересечения с проезжей частью, но ее 
сделали максимально безопасной для 
людей. В итоге место преобразилось до 
неузнаваемости. Теперь жители близле-
жащих районов с любовью называют его 
«Нижним Арбатом» и с удовольствием 
проводят здесь свободное время. Те же, 
кто последний раз бывал здесь еще, 
например, в далекие студенческие годы, 
и у кого это место ассоциируется только с 
драками и неблагополучной обстановкой 
в целом, будет сильно удивлен, оказав-
шись в этом районе сейчас. 

Здесь тихо, не ощущается городской 
суеты. Правда, так бывает не всегда, все-
таки поблизости расположены школы, 
поэтому время от времени дети и под-
ростки нарушают атмосферу спокойствия 
и умиротворенности. Мальчишки и дев-
чонки шумно возвращаются после занятий 
домой, бегают, дурачатся, катаются на 
качелях. Именно в такой атмосфере оказа-
лись мы с фотографом, приехав оценить 
пешеходное пространство, которое стало 
центром притяжения всех жителей района.

Впрочем, неудивительно, что людям 
нравится здесь гулять, а особенно, конеч-
но, детям. 

Всё для людей 
Еще бы, ведь на всем протяжении пеше-

ходного пространства оборудованы спор-
тивные и детские площадки, установлены 
лавочки, на которых можно отдохнуть, 
пока резвятся дети. Кстати, любопытно, 

что помимо обычных здесь есть и ска-
мейки-качели. А еще невозможно пройти 
мимо большого сухого фонтана. Правда, 
сейчас он уже не работает, но летом навер-
няка возле него, как и около фонтана на 
площади Астана, любят резвиться дети, а 
иногда не прочь освежиться и взрослые. 

В будние дни по вечерам и в выход-
ные на территории этой пешеходной 
зоны особенно многолюдно. Конечно, не 
так, как на Арбате в центре города, но 
все же большая часть жителей района 
теперь предпочитает не уезжать далеко 
от дома в шумный и суетливый центр, 
а проводить время здесь в комфортной 
обстановке.

– Я много лет живу в этом районе. 
Раньше он считался неблагополучным, 
даже опасным. Очень радует, что благо-
даря районной администрации ситуа-
ция кардинально изменилась, – гово-
рит алматинка Анна Пименова. – Теперь 
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КАТАРСИС

Код науки
Ученые города поделились передовыми исследованиями в области 

генетики и физиологии

Обратной 
дороги нет
Аскар (имя по этическим 
соображениям изменено),  
бывший алкоголик: 

– В конце 1980-х годов я поступил в 
институт, переехав в Алма-Ату из провин-
ции. Поселившись в общежитии и вырвав-
шись из-под опеки родителей, уже в тече-
ние первого курса превратился в заядлого 
выпивоху. 

Получив диплом, поставил цель – сделать 
карьеру. Творческая среда способствовала 
раскрытию дополнительных профессио-
нальных способностей, и я легко осваивал 
смежные специальности – с деньгами про-
блем не было. Любая встреча с друзья-
ми, коллегами, знакомыми заканчивалась 
пьянкой. Постоянным спутником жизни стал 
перегар. Первый звонок прозвенел, когда от 
меня ушла жена. Женился во второй раз. 
Дал обещание супруге «завязать», если она 
родит ребенка. У нас появилась девочка. Я 
пообещал бросить, если она теперь родит 
сына. Снова дочь… И когда наконец-то поя-
вился на свет мальчик, я все равно оттяги-
вал день, который в моем воображении стал 
призрачной иллюзией. Получивший воспи-
тание в советское время жил с убеждением, 
что человек – хозяин своей судьбы, и был 
уверен, что смогу остановиться в любой 
момент. 

У меня копились хронические болячки. 
Много раз после возлияний проклинал себя 
за то, что нарушал данное себе, маме, жене, 
родным, подрастающим детям слово – «пре-
кратить». Хватало меня максимум на месяц. 
Представлял себе, что в этот раз все будет 
по-другому. Однако после первой же рюмки 
барьеры снимались, и я думал, чем похме-
ляться завтра, а проснувшись наутро, не 
помнил вчерашний день.

Как-то раз, лежа перед телевизором и 
умоляя жену принести пива, услышал, как 
психолог рассказывает о последствиях, 
которые настигают дочерей алкоголиков: 
«90 процентов из них повторяют судьбу 
матерей, вышедших замуж за их отца». 

Мои принцессы сидели в своей комнате, 
не желая слышать нашу с супругой пере-
палку. Меня накрыла волна ужаса, когда я 
представил их на месте жены, сильно поста-
ревшей за десять лет жизни со мной. Я не 
распускал рук, но сразу вспомнил случаи, 
приводившие к трагедиям, и, содрогнув-
шись от страха за будущее девочек, добрел 
до шкафа с рюмками, начал бить их о стену.

Потом были многомесячные собеседо-
вания, тренинги у психологов, научивших 
менять фокус внимания с выпивки на детей, 
погоду, то есть избавляться от мыслей о 
водке. Но когда я думал плюнуть на все, 
представлял себе дочерей, подвергавшихся 
унижениям и избиениям, и снова заставлял 
себя обрести цель в жизни. 

Спиртное мне снилось года полтора. 
Просыпался в поту и просил небеса дать 
сил для борьбы с самим собой. Вычеркнул 
из жизни всех собутыльников и убегал, 
увидев их, сменил номер телефона, сказал 
родственникам и близким, чтобы не пригла-
шали меня на тои и юбилеи, дабы не словить 
триггер и не сорваться. Все меня поняли, 
и года два-три я соблюдал режим одино-
чества, ограничившись лишь общением с 
семьей и онлайн-контактами. 

Скоро четыре года, как не пью. Здоровье 
поправилось, жена не спрашивает, куда иду, 
мама звонит и не вслушивается в голос, дети 
не прячут глаз, когда захожу домой. 

Я благодарен судьбе, что она вернула мне 
рассудок, вспоминая прошлое со смехом 
и любуясь улыбкой жены, смехом детей. 
Иногда тяга к рюмке просыпается, но я 
справляюсь, вспоминая наставления психо-
логов, а жизнь как напоминание периодиче-
ски подбрасывает встречи с пьяными людь-
ми, их выходками, видя которые и чувствуя 
источаемые ими миазмы, убеждаюсь, что 
обратной дороги нет.

Министр здравоохранения Акмарал 
Альназарова в сопровождении замести-
теля акима мегаполиса Асем Нусуповой и 
руководителей профильных служб в ходе 
рабочей поездки в Алматы посетила клю-
чевые медицинские учреждения города. 

Министр ознакомилась с работой 
Городского кардиологического центра, 
где пропускная способность возросла до 
10 тыс. пациентов в год и в два раза сни-
зилась летальность после кардиохирурги-
ческих операций. В городской клинической 
больнице № 5 главе ведомства показали 
внедрение новых операций, включая кох-
леарные имплантации.

В Центре перинатологии и детской кар-
диохирургии министр обратила внимание 
на успехи в пренатальной диагностике и 

Успеть за 28 дней
Ведущие неонатологи из семи стран мира собрались в мегаполисе

Передовые технологии
В Алматы смертность от онкозаболеваний снизилась более чем на 10%

внутриутробных операциях, а также под-
черкнула необходимость создания обуча-
ющих центров для повышения качества 
перинатальной помощи.

В Алматинском онкологическом цен-
тре за восемь месяцев зарегистрировано 
3493 новых случая онкозаболеваний, при 
этом смертность снизилась на 11,5%, а 
99% операций выполнены с применением 
минимально инвазивных технологий.

– Все медицинские учреждения демон-
стрируют высокий уровень подготовки 
и показатели к дальнейшему развитию. 
Мы продолжим внедрять новые методы 
лечения и совершенствовать медицин-
скую помощь для всех граждан страны, 
– отметила Акмарал Альназарова.

Министр поблагодарила работников 
здравоохранения за их преданность делу 
и подчеркнула важность дальнейшего 
внедрения передовых технологий и улуч-
шения доступности медицинской помощи.

Данная научно-практиче-
ская конференция проводится 
в нашей стране впервые, но 
уже вызвала интерес лучших 
специалистов в области нео-
натологии из США, Франции, 
Швеции, Литвы, Узбекистана, 
Кыргызстана, Польши и раз-
ных регионов Казахстана. 
Уникальная диалоговая пло-
щадка направлена на улуч-
шение качества медицинской 
помощи новорожденным и 
недоношенным детям и даль-
нейшее снижение показателей 
неонатальной смертности в 
нашей стране. Организатором 
конференции выступил 
Конгресс акушеров-гинеколо-
гов и неонатологов Казахстана 
по инициативе Министерства 
здравоохранения РК при под-
держке одного из благотвори-
тельных фондов.

На форуме были обсуждены 
ключевые проблемы в обла-
сти неонатологии, включая 
лучшие практики в первичной 
реанимации новорожденного 
в «золотой час», применение 
специального питания для 
поддержки недоношенных 
и больных новорожденных, 
международные подходы к 
респираторной поддержке, 
борьбу с инфекциями у ново-
рожденных, прогрессивные 
тактики ведения при беремен-

ности высокого риска и другие 
актуальные темы.

– Уровень младенческий 
смертности является важным 
социальным показателем стра-
ны, чем он ниже, тем лучше 
состояние здоровья ново-
рожденных, эффективность 
медицинских систем. Основная 
доля младенческой смертности 
приходится на неонатальный 
период, то есть первые 28 дней 
жизни ребенка. Именно в дан-
ный отрезок времени проис-
ходит 50% потерь. Из тысячи 
новорожденных в Казахстане 
гибнут четыре малыша. Однако 
этот показатель самый низ-
кий среди стран Центральной 
Азии, что соответствует сред-
неевропейскому значению. 
За последние 10 лет в стране 
удалось добиться снижения 
уровня смертности на 32%, – 
отметила руководитель управ-
ления медико-социальной реа-
билитации детей Департамента 
охраны здоровья матери и 
ребенка МЗ РК Майра Бейсен.

Президент Конгресса аку-
шеров-гинекологов и неона-
тологов Казахстана Бектурган 
Карин считает, что проведение 
этой конференции вносит зна-
чительный вклад в снижение 
неонатальной смертности во 
всем Центрально-Азиатском 
регионе и поможет сделать 

еще более продуктивным 
сотрудничество с международ-
ными и региональными лиде-
рами в неонатологии и пери-
натологии.

– Сейчас неонатальная служ-
ба в Казахстане объединяет 
тысячи врачей и медицинских 
сестер из перинатальных цен-
тров, родильных домов, кото-
рые постоянно работают над 
улучшением качества меди-
цинской помощи. Качество в 
первую очередь зависит от 
знаний, опыта и навыков как 
врачей, так и среднего меди-
цинского персонала. Поэтому 

проводить конференции с уча-
стием ведущих международ-
ных практиков – критически 
важно для развития неонато-
логии в стране, – подчеркнул 
Бектурган Карин.

В ходе двухдневных сессий с 
докладами выступили 26 кан-
дидатов медицинских наук, 
профессоров и экспертов, 
что позволило специалистам 
обменяться опытом внедрения 
новых подходов и методов, а 
также повысить квалифика-
цию алматинским специали-
стам, не выезжая за рубеж.

Корреспонденты «Вечёрки» приня-
ли участие в пресс-туре, организован-
ном Региональной службой коммуника-
ций в Институте генетики и физиологии. 
Журналисты получили уникальную возмож-
ность ознакомиться с последними научными 
достижениями отечественных специалистов 
в области генетики, физиологии, онкологии 
и других актуальных направлений.

В институте действует 11 лабораторий, 
среди которых – направления молекуляр-
ной генетики, генетики и цитогенетики 
животных, генетического мониторинга, экс-
периментального мутагенеза и другие. 

Одним из ключевых проектов стало 
исследование генетической структуры 
казахской национальной породы борзых 
собак Тазы, а также проект, направленный 
на разработку комплексной системы подго-
товки спортсменов, основанной на физио-
лого-генетической оценке. Эта программа 

заслужила особое внимание в связи с изу-
чением влияния гипоксических тренировок 
на спортсменов. Было выявлено, что такие 
тренировки оказывают положительное вли-
яние на когнитивные функции и адаптаци-
онные способности организма. Мы смогли 
понаблюдать, как на деле проходит физи-
ческая подготовка в гипоксической камере, 
которая имитирует восхождение в горы на 
разную высоту.

Ученые института также продемонстри-
ровали собственную разработку – маску, 
которая измеряет сатурацию, пульс, ЭКГ, 
влажность, а также анализирует выдох угле-
кислого газа и состояние дыхания во время 
физической нагрузки. 

– Устройство предоставляет полный ана-
лиз показателей во время бега. Надев маску, 
человек может отслеживать свое состояние 
и результаты после тренировок. На данный 
момент это прототип, а ее массовый выпуск 

планируется на следующий год, – отметили 
в Институте генетики и физиологии.

Кроме того, здесь разработали генети-
ческий паспорт, который может давать 
информацию о спортивных возможностях 
и рисках.

Ученые института также рассказали о 
международном сотрудничестве с ведущими 
научными центрами, включая Лейпцигский 
институт молекулярной эволюционной 
антропологии, и о совместных проектах с 
нобелевским лауреатом Сванте Паабо, каса-
ющихся исследования ДНК неандертальцев.

Подготовила Наталья ГЛУШАЕВА
Фото предоставлены организаторами
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 (Окончание. Начало на стр. 1) 
Мегаполис больших возможностей

В Алматы проводится большая 
работа для формирования уверенно-
го и жизнеспособного общества, где 
каждый имеет возможность реали-
зовать свой потенциал. Карьерный 
центр города проводит широкую 
деятельность в сфере занятости. 
Организация позиционирует себя 
мостом между работодателями и 
соискателями, предоставляя акту-
альные вакансии, возможности обу-
чения и открытия своего дела. 

Согласно данным КГУ «Центр тру-
довой мобильности города Алматы» 
Управления занятости и социальных 
программ, с начала года по вопросам 
занятости обратилось 52  869 чел., 
трудоустроено – 18  469, из них на 
постоянные рабочие места – 5964. 
В рамках национальных проектов и 
Концепции – 1841 чел., на субси-
дируемые рабочие места – 10 664. 
Трудоустройство идет на социальные 
рабочие места, по молодежной прак-
тике, в рамках проектов «Первое 
рабочее место», «Серебряный 
возраст», «Алтын жас» и т.д. 
Предоставляются гранты на реализа-
цию новых бизнес-идей.

Между тем в Алматы большое 
количество настоящих мастеров 
своего дела, кого принято называть 
«рабочей косточкой». Эти люди – 
пример для подражания. Подробнее 
о них – ниже.

Человек-конструктор
В мире технологий и постоянных 

инноваций важность человека труда 
иногда забывается. Особенно стоит 
отметить таких специалистов, как 
бригадир цеха по сборке водяных 
насосов. Этот человек не просто руко-
водит процессом – он олицетворяет 
всю преданность своей профессии.

57-летний житель Алматы Рыскул 
Калиев вот уже на протяжении 18 лет 
трудится на производстве. Он предан 
своему дела и рад тому, что его труд 
ценится. Занимая должность бри-
гадира ЭРМУ (Экспериментальный 
ремонтный механический участок), 
мастер проявляет ответственный 
подход ко всем рабочим процессам.

– У меня среднее образование. В 
детстве хотел стать летчиком, но 
не получилось. Отслужил в армии, 
потом на протяжении 19 лет работал 
слесарем в АЗТМ. Далее был кризис, 
и я перешел в нынешнюю компа-

Жить – значит работать
нию. Моя работа заключается в сбор-
ке водяных насосов различной кон-
струкции и типов. Я собираю детали. 
Сбор одного насоса зависит от его 
мощности, например, двухнасосные 
маленькие станции занимают один-
два дня, большие насосные системы 
требуют 1,5-2 месяца. В моей работе 
важна ответственность, потому каче-
ство работы – это наше лицо. Если 
клиент доволен, значит он доверя-
ет нам. Качество сборки зависит от 
всех работников. Важно все: плот-
ность болтов, правильное расположе-
ние деталей, прочность соединений, 
– говорит Рыскул Калиев.

Под его руководством находится 
12 человек. Каждое утро, на поро-
ге цеха, он встречает своих коллег 
с теплотой и улыбкой. Его опыт, 
знания и личные качества создают 
атмосферу доверия и взаимопомощи. 
Бригадир знает, что успех команды 
зависит от каждого ее члена.

– Здесь много цехов, есть сбор-
ка насосов, котлов. Наши насосы 
предназначены для водоснабжения, 
орошения. Все собираем вручную. 
Я проверяю качество сборки, это 
очень важно. В случае замечаний 
от комиссии устраняем неполадки. 
Наш рабочий процесс четко пропи-
сан. Радует, что у нас внедряются 
новые технологии, они значительно 
облегчают процесс, – подчеркнул 
наш собеседник. 

Рыскул Калиев очень доволен усло-
виями труда и считает, что рабочие 
специальности имеют ряд преиму-
ществ. Например, физическая актив-
ность на протяжении дня, что позво-
ляет держать себя в хорошей форме. 
Бригадир признается, что ходит 
пешком из дома на работу и обратно, 
в общей сложности ежедневно пре-
одолевая 6 км.

– Мне нравится моя работа, все ста-
бильно. Трудимся в тепле, чистоте, 
у нас хороший коллектив. Тяжести 
не поднимаем, для этого есть спе-
циальное подъемное оборудование. 
Физический труд полезен, в нашем 
деле каждый день что-то новое, нет 
однообразия. У нас действует пре-
емственность поколений, я передаю 
свой опыт и знания молодым. Мне 
нравится их учить, давать советы. На 
рынке труда наблюдается нехватка 
опытных слесарей, сварщиков, тока-
рей-фрезеровщиков, шлифовщиков, 
так что передача своих знаний очень 
важна, – рассказал бригадир цеха.

Его руки, испытанные време-
нем и трудом, рассказывают о дол-
гих часах, проведенных за важ-
ной работой, которая обеспечива-
ет людей жизненно важной водой. 
Каждый собранный насос – это не 
просто деталь, а результат совмест-
ного труда, кропотливых усилий и 
искренней заботы о качестве.

Рыскул Калиев – самый младший 
в семье, его старшие братья работа-
ют в сельском хозяйстве. В их семье 
труд всегда был и есть на первом 
месте. 

– Труд дисциплинирует, а безделье 
порождает праздность, далее – алко-
голизм, наркоманию. Я всю жизнь 
работаю, не даю себе поблажек и, 
соответственно привил свои детям 
любовь к труду, – подчеркнул он.

Его хобби – рыбалка, прогулки на 
природе. Рыскул Калиев ведет здоро-
вый образ жизни. Планы на будущее 
состоят в женитьбе сыновей. После, 
на пенсии, он намерен путешество-
вать по миру. 

Мастер выглядит моложе своих лет 
и этому есть объяснение.

– Чтобы выглядеть моложе, нужно 
больше смеяться, применять пози-
тивный подход к жизни и полу-
чать от нее удовольствие. Нравится 
пересматривать такие фильмы, как 
«Вечный зов», другую классику. Из 
любимых книг – роман-эпопея «Путь 
Абая», – рассказал он.

«Танцор» у станка

Одним из ключевых работников 
любого промышленного предпри-
ятия является токарь. Каждый день 
он «встречается» с металлом, превра-
щая заготовки в совершенные дета-
ли. Это не просто работа, а искусство, 
которое требует большого мастерства 
и точности. Следующий наш герой 
– не только мастер своего дела, но и 
по-настоящему многогранная твор-
ческая личность.

56-летний алматинец Сергей 
Царенко вот уже 22 года трудится 
на Алматинском заводе тяжелого 
машиностроения. Будучи интелли-
гентным и скромным человеком, он 
не привык много говорить о себе и 
хвастаться достижениями. Однако за 
его плечами стоит огромное количе-
ство важных изделий.

Токарь-расточник 5-го разряда 
состоит в профсоюзе, активно уча-
ствует в жизни завода. У него двое 
детей и уже трое внуков. 

Мастер знает, что в его руках нахо-
дится судьба механизмов и машин. 
Его инструменты – не просто желе-
зяки, а партнеры, с которыми он 
создает индустриальные шедевры. 
Каждый поворот ручки, вращение 
шпинделя – нечто большее, чем про-
сто производственный процесс. Это 

процесс сотворения, где каждая 
деталь обретает свою уникальную 
форму.

Не раз он сталкивался с вызова-
ми: некачественный металл, слож-
ные чертежи, гонка со временем. 
Однако его терпение и умение нахо-
дить решения позволяют преодоле-
вать любые трудности. В его глазах 
горит искра страсти к делу, и имен-
но она ведет к высокому качеству, 
за которое его уважают коллеги и 
заказчики.

Трудовой путь Сергея Царенко 
начался в школьные годы. 

– Во время учебы в школе я окончил 
учебно-производственный комбинат 
по специальности «слесарь-вентиля-
ционник». До армии год проработал 
на предприятии вентиляционных 
изделий. Отслужив, устроился на 
завод. Мне в моей работе нравится то, 
что здесь не конвейер, детали посто-
янно разные, заказы неоднообразные 
приходят. Станок здесь с числовым 
программным управлением, для 
этого нужны знания, но я специаль-
но обучился. Обработка разная, дета-
ли тоже – из стали, чугуна. Нашей 
безопасности уделяется повышенное 
внимание, – рассказал токарь.

Как говорится, талантливый чело-
век талантлив во всем. На протяже-
нии 11 лет Сергей Царенко занимал-
ся народными танцами. Также он 
силен и на кухне, любит готовить 
для семьи блюда из мяса. Кроме того, 
алматинский токарь хорошо игра-
ет на гитаре и исполняет авторские 
песни.

– Детство у меня было обычное, 
как и у всех в те времена. Как пошел 
в школу в семь лет, сразу записал-
ся на народные танцы. Исполнял 
танцы многих народов мира, в том 
числе казахские и русские. После 
окончания школы выступал в ансам-
бле народного танца «Япурай» 
Алматинского домостроительно-
го комбината. Моя дочка занима-
лась художественной гимнастикой, 
в прошлом году стала чемпионкой 
мира по эстетической гимнастике. 
Сын несколько лет увлекался баль-
ными танцами, – поделился Сергей 
Царенко.

Главным в своей работе мастер счи-
тает нестандартный подход к изго-
товлению деталей. К каждой при-
лагается технологическая карта. 
Элементы могут быть как маленьки-
ми, так и большими. В день произво-
дится разное количество деталей, все 
зависит от сложности. 

– Без труда нет смысла жить. Я счи-
таю, что польза моей работы заклю-
чается в том, что во многих странах 
мира работают станки, для которых 
я делал детали, запчасти, – отметил 
токарь.

Сергей Царенко считает привиле-
гией работать на заводе с большой 
историей. К тому же он ценит ста-
бильность и доволен условиями 
труда. 

– У нас есть преемственность поко-
лений, я обучаю учеников, радуюсь, 
когда они остаются здесь работать. 
Молодежь видит реальные результа-
ты своего труда, это здорово, – поды-
тожил специалист.

Асель ТАШИБАЕВА
Фото автора
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Олимпийское послевкусие Парижа – 
2024, испытываемое общественностью, 
обращает пристальное внимание на устой-
чивость фундамента, являющегося осно-
ванием для пирамиды, на вершине кото-
рой находятся добытчики драгметаллов 
на мировой спортивной арене.

Алматы, являющийся одним из главных 
поставщиков кадров в сборные Казахстана 
– практически по всем видам спорта, 
продолжает оставаться в авангарде этой 
индустрии. В этой связи необходимо 
напомнить, что четыре из семи медалей в 
Париже выиграли именно представители 
крупнейшего города Казахстана.  

Наше внимание мы решили остано-
вить на боксе, дзюдо и вольной борьбе 
– одних из наиболее популярных олим-
пийских видов спорта в нашей стране. 
Руководители структур, тренеры и юные 
спортсмены стали собеседниками кор-
респондента газеты «Вечерний Алматы», 
посетившего кабинеты функционеров и 
спортзалы, с целью убедиться, что город 
отвечает требованиям времени, и преем-
ственность в деле воспитания чемпионов 
сохранена.

Функционирование огромного механиз-
ма зависит от множества узлов и агрега-
тов, слаженная работа которых зависит от 
невидимых нитей, идущих от Управления 
спорта акимата к городским федераци-
ям. Оттуда – в спортшколы, и далее по 
нисходящей – в секции и спортзалы, где 
происходит познание секретов мастер-
ства. Прочность же этих невидимых нитей 
зависит от тысяч личностей, без которых 
трудно представить структуру ДНК, позво-
ляющую, в свою очередь, рассчитывать 
на дееспособность и продуктивность, при-
влекательность и жизнестойкость спор-
тивного организма отдельно взятого мега-
полиса.

Достояние города: бокс
– На алматинских боксеров всег-

да рассчитывают тренеры сборных во 
всех возрастных категориях, – гово-
рит руководитель Специализированной 
школы высшего спортивного мастер-
ства Еркин Казыбаев. – Традиции, зало-
женные Абдусаланом Нурмахановым, 
Абдурашитом Абдрахмановым, Валерием 
Рачковым, Виктором Демьяненко, достой-
но представлявшими город и республику 
в составе сборной СССР, сохраняем в 
новом тысячелетии. Бокс культивируется 
в нескольких ДЮСШ и СДЮШОР, отде-
ления бокса имеются в СШИКОСД, ЦПОР 
и СШВСМ, выстроена отличная цепочка 
подготовки, функционирует 38 залов. 

По программе «Модернизация» идет 
обеспечение инвентарем и экипиров-
кой. Уделяется внимание с выделением 
средств на приобретение фармакологии.

Воспитанники обеспечиваются коман-
дировочными расходами, позволяющи-
ми посещать международные соревно-
вания, обретать опыт и получать отдачу 
в виде медалей с чемпионатов мира и 
Олимпийских игр.

Отмечу вклад Федерации бокса города, 
стимулирующей ребят, что очень важно 
для выработки дополнительной мотива-
ции.

В Алматы работают специалисты высо-
кого класса. Есть амбициозная молодежь, 
потенциал которой позволяет выдержи-
вать конкуренцию на высоком уровне. 
При объективном отношении со стороны 
судейства и непредвзятом отборе, они 
могут составить большую часть нацио-
нальной сборной РК.

Боксом в Алматы занимаются 2613 

спортсменов под началом 41 тренера, 
среди которых 7 заслуженных тренеров 
РК. В активе девушек и парней – медали 
всех достоинств на чемпионатах Азии и 
мира среди разных возрастов.

– Заглядывая в будущее, соблюдая выра-
ботанные принципы работы, и с учетом 
постоянного обмена опытом со сверстни-
ками дальнего и ближнего зарубежья 
мы готовы удержать планку достижений, 
достойно представлять всех алматинцев и 
способствовать тому, чтобы флаг родины 
взмывал в небо по итогам самых престиж-
ных турниров планеты, – подытожил наш 
собеседник. 

Переходный мостик к Олимпу: 
борьба

Наследники Балуана Шолака и 
Кажымукана, идущие к олимпийским вер-
шинам, также находятся в зоне особого 
внимания. Борьба в Казахстане всегда в 
почете и требует повсеместного учета мно-
жества факторов.  

Галиден Балтин – руководитель СДЮШОР 
№ 6 при Управлении спорта Алматы – сооб-
щил нам, что развитие вольной борьбы 
поддерживается на должном уровне при 
высокой конкуренции с другими видами 
спорта, а соревновательный процесс выяв-
ляет лучших из лучших для достойного 
представительства в главных командах 
Казахстана. 22 тренера учат побеждать 
470 воспитанников, но всего в Алматы в 
различных учебных заведениях и секциях 
тренируется около полутора тысяч борцов.

Базовая подготовка способствует тому, 
что палуаны востребованы в получивших 
в последнее время распространение бой-
цовских единоборствах. И это лишь одна 
из дополнительных сторон того, что имен-
но в Алматы можно получить отличное 
борцовское образование. 

Заслуженный тренер РК Кобланды 
Шакиров отметил, что не везде дети могут 
заниматься бесплатно любимым видом 
спорта, но у его подопечных есть возмож-
ность тренироваться в хороших условиях 
без финансовых нагрузок для своих роди-
телей. 

– Есть сожаления, что не дошли в этот 
раз до пьедестала почета в Париже, но 
при соблюдении ряда требований присут-
ствует уверенность и надежда, что кто-то 
из наших воспитанников сумеет покорить 
олимпийскую вершину Лос-Анджелеса в 
2028 году, – считает Кобланды Шакиров. 
– Мы видим богатый потенциал подрас-
тающей смены, и совместные усилия 
тренеров и руководителей алматинского 
спорткомитета помогут нашим талантам 
дойти до звездных высот. Способствовать 
этому должны и большое число сорев-
нований, проходящих в городе каждые 
две-три недели, где самые сильные из 
ребят отбираются на республиканские и 
международные соревнования.

Вторят словам наставника и юные, но 
уже достаточно мастеровитые: 17-летний 
Бакдаулет Акимжан (бронзовый призер 
чемпионата мира – 2024 среди молодежи) 
и 15-летний Азамат Байдаулет (бронзовый 
призер чемпионата Азии U-15). 

– Хочу стать первым в истории Казахстана 
олимпийским чемпионом по вольной борь-
бе, – делится заветной мечтой Бакдаулет. 
– Уже 12 лет занимаюсь борьбой и благо-
даря ей повидал разные страны, стал дис-
циплинированным, спокойным и уравнове-
шенным, научился выстраивать отношения 
с людьми, потому что мой брат, который 
и привел меня в зал, боялся, что я стану 
хулиганом (смеется). 

От подножия гор –  
к олимпийской вершине

Спортивная составляющая мегаполиса: стабильность и здравый оптимизм

Иппон по-алматински: дзюдо 
Импульс, полученный победой Елдоса 

Сметова на минувшей Олимпиаде, дол-
жен получить продолжение в виде раз-
вития японской борьбы в наших краях, и в 
появлении новых лиц на мировом татами. 
Драйв и дух устремления к новым верши-
нам сквозит в речах и делах всех, кто так 
или иначе соприкасается с дзюдо в нашем 
городе. Айсулу Сериккызы, руководитель 
СДЮШОР № 9, отвечающая за подготовку 
юных дзюдоистов Алматы, отдает должное 
покойному Ердену Хайруллину, возглав-
лявшему до последнего времени городское 
управление спорта.

– Всего лишь год назад наши дзюдои-
сты, на республиканском первенстве заня-
ли 12-е общекомандное место, а уже в 
этом году мы взошли на пьедестал почета 
на чемпионате Казахстана! Произошло это 
при поддержке господина Хайруллина и 
инвестициям, пришедшим в алматинское 
дзюдо. Поездки на турниры, проведение 
учебно-тренировочных сборов, помощь с 
приобретением экипировки и финансиро-
вание сопутствующих расходов сделали 
свое дело, дав мгновенный рост детям. 
Поддержка со стороны городского управ-
ления спорта, наличие способных ребят, 
амбициозные и ищущие тренеры стали 
залогом того, что наши ребята не воз-
вращаются с турниров без наград, а ведь 
такого не было всего два-три года назад. 
Командная работа не могла не дать резуль-
татов, что вдохновляет на новые достиже-
ния, – говорит Айсулу Сериккызы. 

На тренировке, которую проводил стар-
ший тренер юношеской сборной Алматы 
Ертуган Бакыткелдыулы, было интерес-
но наблюдать, как мальчишки и девчон-
ки отрабатывали броски под присмотром 
наставников.

Сам тренер также высоко оценивает 
роль личности в истории, отдавая долж-
ное Ердену Хайруллину в том, что на всех 

соревнованиях наши земляки теперь зани-
мают призовые места. 

– Талантливым детям нужно создавать 
условия, и они заблистают во всей красе, 
– считает он. – Их было много и раньше, и 
при должном внимании со стороны госу-
дарства, создающем базис, мы сможем 
надолго задержаться в лидерах и готовить 
боеспособных ребят для достойного пред-
ставительства за рубежом. Мы постоянно 
повышаем свой уровень, принимая участие 
в семинарах, обогащая знания и перенимая 
передовую методику тренировочного про-
цесса. Наблюдая за всплеском интереса 
к дзюдо после успеха Сметова в Париже, 
хочется отвечать запросам родителей. Путь 
от азов, когда новичок учится правильно 
падать, чтобы минимизировать травмоо-
пасность, до призера – непростой, но если 
окружить ребенка вниманием и применять 
современные методики, то скоро Елдоса, 
Гусмана Кыргызбаева сменит достойная 
молодежь, которая порадует Алматы, 
Казахстан и удивит весь мир.

12-летний Арслан Булат впервые дал 
интервью, но выражал мысли уверенно. 
– Главная моя цель – стать олимпийским 
чемпионом. Елдос Сметов, за которого 
переживали и очень обрадовались его 
победе, – это пример для подражания! 
Учусь только на пятерки, потому что япон-
ская борьба, как говорит наш тренер, тре-
бует всестороннего развития, и мне нра-
вится быть первым не только в спорте, 
– сказал он.

Резюмируя наш обзор, можно утверж-
дать, что Алматы, несмотря на разнообра-
зие развлечений, предлагаемых детям, в 
состоянии помочь всем, кто желает посред-
ством спорта упорядочить образ жизни 
подростков. Родители могут смело вести в 
спортзал, на ринг, татами или борцовский 
ковер, если у вашего ребенка есть скрытый 
талант, то его обязательно раскроют!

Талгат САДЫКОВ
Фото предоставлено спикерами
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В Алматы прошла меж-
дународная научно-
практическая конфе-

ренция «Феномен казахской 
государственности в восточ-
ных источниках», посвящен-
ная 800-летию Улуса Джучи. 
Данное мероприятие направ-
лено на культурное осмысле-
ние национальной истории, 
укрепление единства казах-
ского народа в сохранении 
духовных корней. На конфе-
ренции выступили историки, 
исследователи и эксперты из 
разных стран.

– Улус Джучи был колы-
белью для формирования 
казахской государственно-
сти. Важно осознавать, что 
наше историческое наследие 
– это не просто прошлое, а 
фундамент, на котором мы 
строим свое будущее. Мы 
должны гордиться тем, что, 
несмотря на все историче-
ские вызовы, казахский 
народ сумел сохранить свою 
идентичность и националь-
ные ценности. Наши пред-
ки заложили прочный фун-
дамент для независимого 
Казахстана. Их мудрость 
и стремление к единству 
продолжают вдохновлять 
нас и сегодня, – отметил 
генеральный директор 
Института востоковедения 
им. Р.Б. Сулейменова Дукен 
Масимханулы.

Как было отмечено, вос-
точные источники играют 
ключевую роль в исследо-
вании предтечи казахской 
государственности. 

– Хроники, летописи 
и труды средневековых 
арабских, персидских и 
китайских авторов дают 
нам уникальные сведения 

Алматинцы разработа-
ли комикс о первом сыне 
Чингисхана – Джучи 
(на казахском – Жошы). 
Символично, что издание 
выйдет в год 800-летия со 
дня образования его Улуса. 
Как известно, комиксы при-
влекают внимание детей, а 
рассказы о нашей истории 
– это еще и патриотическое 
воспитание молодежи. 

Авторы «100 комиксов» 
посвятили полководцу 
второй выпуск. Первый, 
напомним, был об 
о с н о в а т е л я х 
Казахского хан-
ства Жанибеке и 
Керее.

– Мы запустили 
проект, чтобы дети 
начали активнее 
интересоваться исто-
рией Казахстана, в 
большой степени это 
способствует и патрио-
тическому воспитанию 
школьников, – говорит 
основатель и идейный 
вдохновитель проекта 
Ильяс Юсуф. – Конечно, 
искать и анализировать 
информацию невероятно 
сложно. Например, при 
работе над комиксом о хане 
Джучи мы столкнулись с 
тем, что об этой историче-
ской личности достоверно до 
сих пор мало что известно. 
Данные сильно разнятся. 

Нет точных сведений о том, 
как он погиб – скончался 
от болезни или же был убит 
по велению Чингисхана. 
Источники сходятся в 
одном – Джучи не приехал 
на охоту, куда его пригла-
сил отец, а вот почему – дан-
ный вопрос остается откры-
тым. В комиксе мы так и 
говорим, что в жизни 
Джучи много 
б е л ы х 

пятен, по 
некоторым важ-

нейшим моментам есть 
множество предположений, 
но отсутствует подтверж-
денная на 100% информа-
ция.

Связь поколений 
О чем говорили на конференции, посвященной 800-летию Улуса Джучи

о становлении и развитии 
Улуса Джучи, его связях с 
соседними государствами и 
внутренней политической 
структуре. Эти источники 
позволяют нам не только 
лучше понять события того 
времени, но и подтвердить 
значимость национальной 
государственности на миро-
вой арене. С момента своего 
возникновения Улус Джучи 
стал важным центром, свя-
зывающим Восток и Запад. 
Его территории охватыва-

ли обширные пространства. 
Одним из важнейших аспек-
тов связи Улуса Джучи с 
мировым сообществом явля-
ется его роль в Великом шел-
ковом пути. Этот истори-
ческий торговый маршрут 
связывал различные циви-
лизации и способствовал 
обмену товарами, идеями и 
технологиями, – отметила 
член-корреспондент НАН 
РК Меруерт Абусеитова.

По ее словам, историки 
и археологи Казахстана 

активно занимаются иссле-
дованием летописей и арте-
фактов, связанных с нача-
лом казахской государ-
ственности. Исследования 
включают полевые работы, 
где ученые изучают такие 
находки, как монеты, эле-
менты керамики и другие 
артефакты, которые позво-
ляют лучше узнать повсед-
невную жизнь и культурные 
практики того времени. 

Летописи, сохранивши-
еся в библиотеках и архи-

вах, также являются важ-
ным объектом анализа. 
Ученые применяют методы 
критического анализа тек-
ста, сравнивая различные 
версии хроник и выявляя 
противоречия или под-
тверждения фактов. Кроме 
того, современные техно-
логии, такие как радио-
углеродное датирование и 
3D-моделирование, позво-
ляют более точно исследо-
вать и интерпретировать 
найденные артефакты. 

– Я думаю, что знания 
об Улусе Джучи, его роли 
в становлении казахской 
государственности помо-
гают развить националь-
ное самосознание, поэтому 
такие конференции должны 
проходить чаще. Забота о 
сохранении исторического 
наследия и понимание его 
значимости помогут нам 
строить более гармонич-
ное общество, основанное 
на уважении к своим кор-
ням и стремлении к разви-
тию. Только так мы сможем 
достойно помнить о своих 
предках, тем самым укре-
плять нашу культурную 
идентичность и единство, – 
подчеркнула эксперт.

На конференции было 
указано на важность сохра-
нения и передачи наследия 
казахского народа будущим 
поколениям. 

Аружан ТОКТАМЫСОВА
Фото автора

Наследие в картинках
Подготовлен комикс о жизни старшего сына Чингисхана

Впрочем, заканчивается 
комикс красиво – знаме-
нитой легендой о том, как 
Чингисхан узнал о смерти 
сына. Никто не хотел сооб-
щать грозному правителю 
трагическую весть, было 
известно: того, кто скажет 
ему об этом, ждет неминуе-
мая смерть. Тогда решили 
пойти на хитрость – позва-
ли кюйши Кет-Бугу, кото-

рый поведал Сотрясателю 
Вселенной о гибели 

Джучи, не произне-
ся ни слова – с помо-

щью пронзительной 
мелодии на домбре. 

Чингисхан все 
понял, и прика-

зал расправить-
ся со сказите-

лем – залить 
в его горло 

расплавлен-
ный свинец. 

Однако на 
это Кет-Буга 

с п р а в е д л и в о 
заметил, что он не 

произнес ни слова, за 
него все «сказала» дом-

бра. Тогда грозный прави-
тель приказал «казнить» 
музыкальный инструмент.

Говорят, что с тех пор на 
верхней деке инструмента 
так и осталось отверстие – 
след расплавленного метал-
ла…

– Комикс о хане Джучи 
готов, но презентовать его 
пока не можем. Мы подали 
заявку на участие в нацио-
нальной литературной пре-
мии «Айбоз», а там главное 
условие состоит в том, чтобы 
книга была неопубликован-
ной. Так что, ждем, – объ-
яснил Ильяс Юсуф.

Вообще, у авторов боль-
шие планы на серию, в кото-
рой они расскажут не толь-
ко о ханах, но и, к примеру, 
о царице Томирис и других 
исторических личностях.

Между тем первый комикс, 
тот самый, что о Жанибеке 
и Керее, презентованный 
еще зимой, только недавно 
появился в продаже, потому 
что у проекта не было спон-
сорской поддержки. Между 
тем от учителей истории уже 

поступают положительные 
отзывы. Педагоги говорят, 
что, прочитав комикс, дети 
начинают больше интересо-
ваться историей и готовы к 
обсуждению на уроках.

– Очень хочется, чтобы 
таких случаев было больше. 
Прекрасно ведь, если дети 
искренне начинают инте-
ресоваться историей своей 
страны. Это говорит не толь-
ко о любознательности, но 
и о воспитании патриотиз-
ма. Даже стоит вопрос о 
том, чтобы включить наши 
комиксы в школьную про-
грамму, но переговоров с 
Министерством просвеще-
ния на эту тему еще не было, 
– поделился Ильяс Юсуф.

Елена СОКОЛОВА
Фото предоставлены  

Ильясом ЮСУФОМ
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Его бой против филиппинца Джо 
Нойная станет главным событием тур-
нира. Бой в полусреднем весе обещает 
быть интересным. Оба боксера масти-
тые и обладают хорошим рекордом на 
профессиональном ринге. Елеусинов 
на данный момент провел одиннадцать 
боев, победив во всех, в том числе 
шесть поединков завершил досрочно. 
Отечественный спортсмен владеет поя-
сом чемпиона по версии IBO, который 
завоевал в декабре 2021 года, победив 
единогласным решением судей арген-
тинского боксера Хуана Эрнана Леаля. 
После этого олимпийский чемпион 
Рио-де-Жанейро два года не выступал 
из-за разногласий со своими промо-
утерами. Елеусинов заявлял, что был 
недоволен положением своих дел и 
условиями контракта. Все же история 
закончилась благополучно, и он про-
должил работать с командой промо-
утеров. Последний раз Данияр бокси-
ровал 15 декабря 2023 года в Астане, 
где состоялся турнир «Ночь чемпионов 
ІВА». В его рамках казахстанец еди-
ногласным решением судей победил 
Джабулани Макхенсе из ЮАР. Однако 
результат этого поединка не вошел в 
профессиональный рекорд боксеров. 
На предматчевой пресс-конференции 
Данияр осторожно высказался о пред-
стоящем бое:

– Мне очень интересно, как все ребя-
та за сказанные слова будут отвечать. 
Без обид (смеется). Я не могу себе 

позволить такой роскоши, потому что 
на ринге может случиться всякое. Я 
никого не осуждаю, это мое мнение. 
Говорить о чем-то заранее не могу.

Что касется его предстоящего оппо-
нента, то филиппинец может похва-
статься своим опытом, проведя уже 
порядка 30 боев. В последнем бою 
в мае этого года Нойнай проиграл 
техническим нокаутом японцу Дзину 
Сасаки. Интересно, что Джо выступает 
в профессионалах с 18 лет. За 11-лет-
нюю карьеру он успел сменить четыре 
весовые категории (второй легчайший, 
полулегкий, второй полулегкий, полу-
средний вес).

Отметим, что победитель этого пое-
динка получит специальный пояс WBC 
Peace в полусреднем весе, который 
станет небольшим трамплином к более 
значимым титулам.

В главном карде вечера бокса на ринг 
должен был выйти еще один непобеж-
денный казахстанский боксер Жанкош 
Тураров. К сожалению, за несколько 
дней до турнира он получил травму 
плеча и вынужден был отказаться от 
боя с венесуэльцем Хесусом Корреа 
Пинто. Зато в со-главном бою состо-
ится дебют известного бойца ММА 
казахстанца Куата Хамитова. «Найман» 
будет боксировать с соотечественни-
ком Нурбергеном Шариповым, медий-
ным бойцом панкратиона и смешанных 
единоборств.

Турнир пройдет на «Алматы Арена».
Мадияр ЖАМПЕИСОВ

Возвращение 
чемпиона

Олимпийский чемпион Данияр Елеусинов возглавит кард вечера 
профессионального бокса, который пройдет завтра в Алматы

Нет стабильности
Женская хоккейная команда «Айсулу» проводит матчи Евролиги и 

параллельно выступает в Еврокубке 

Хозяин поля «Кайрат» сыграл со столичным 
клубом «Женис». 

Напомним, первый полуфинальный матч, 
который состоялся в Караганде 10 августа 
этого года, принес неожиданный результат. В 
той игре «Женис» уверенно одолел «Кайрат» 
со счетом 2:0, воспользовавшись ошибками 
вратаря гостей.

В ответном матче в Алматы грузинский 
легионер Георги Зария двумя голами вернул 
«Кайрату» интригу в противостоянии, однако 
народная команда не смогла довести счет до 
победного конца. В овертайме голов забито не 
было, после чего обе команды выясняли отно-
шения в серии пенальти. Здесь удача была на 
стороне футболистов «Жениса» – 3:2. В этой 
игре стоит отметить блестящую работу врата-

ря столичного клуба, воспитанника академии 
«Кайрат» Темирлана Анарбекова, который внес 
большую лепту в проход команды в финал.

В параллельной полуфинальной игре другой 
столичный коллектив «Астана» также в серии 
послематчевых пенальти опередил команду 
«Елимай» со счетом – 3:1. Отметим, что обе 
встречи между командами завершились нуле-
вой ничьей. Главную роль в этом матче также 
сыграл голкипер столичного клуба. 25-летний 
Мухаммеджан Сейсен отразил два удара с 
одиннадцатиметровой точки. 

Таким образом, «Женис» и «Астана» прошли 
в финал Кубка лиги и подарили своему городу 
настоящее дерби, где при любом раскладе тро-
фей останется в столице.

Бахыт АМАНОВ

В регулярном чемпи
онате Евролиги у наших 
хоккеисток дела идут 
неважно. Подопечные 
Александра Мальцева 
пока не могут познать вкус 
победы. В четырех играх 
– четыре поражения. В 
последних двух уступи
ли итальянской команде 
Eagles South Tyrol (0:2) 
и минимально венгер
ской дружине Budapest 
Jegkorong Akademia (4:5). 
С одним баллом в активе 
алматинки в турнирной 
таблице идут на четвертом 
месте. Однако половина 
команд еще не стартова
ла в соревновании, поэто
му нашим хоккеисткам в 
ближайшее время нужно 
исправлять ситуацию. А 
вот в Еврокубке «Айсулу» 
уже одержала одну побе
ду. Случилось это в матче 
своей подгруппы со знако
мой Budapest Jegkorong 
Akademia. Наша команда 
по итогам трех периодов 
отгрузила в ворота сопер
ниц пять безответных 
шайб. Авторами голов 
стали Алина Иванченко, 
Малика Алдабергенова, 
Лорен Ничолсон, Рок
сана Риус и Кэсседи 
Мэйплторп. Отметим, что 

последняя быстро вли
лась в команду. Канадка 
показывает хороший 
уровень игры для леги
онера и часто набирает 
очки. Стоит отметить, 
что этот матч посетил 
большой любитель спор
та мэр города Мемминген 
Ян Ротенбахер. Он при
нял участие в символиче
ском вбрасывании шайбы 
перед началом игры. 
Также заметно было при
сутствие и многочислен
ных казахстанских фана
тов, пришедших поддер

жать отечественную дру
жину.

К сожалению, в пер
вой игре группового 
этапа казахстанская 
команда разгромно про
играла хозяевам льда – 
немецкому клубу ECDC 
Memmingen со счетом 0:6. 
С двумя баллами алма
тинская команда распо
ложилась на втором месте 
в группе С. Впереди оче
редные игры регулярного 
чемпионата Евролиги.

Талгат ДАНИЯРОВ
Фото Евгения ГАЛЕНКОВСКОГО

Столичные сильнее
На Центральном стадионе мегаполиса состоялся ответный матч 

Кубка лиги 

Казахстан на этом турнире представ
ляет обладатель Кубка страны команда 
«Куаныш».

Наши волейболистки прошли без 
поражений начальную стадию и, 
закрепившись на первом месте в груп
пе «А», в четвертьфинале сыграют с 
иранским Saipa Club. Напомним, в 
своей подгруппе казахстанки пооче
редно обыграли команды Гонконга, 
Таиланда и Вьетнама.

Еще двух полуфиналистов опреде
лят между собой команды, занявшие в 
группах вторыетретьи места. Как бы 
то ни было, участники отыграли поло
вину отведенного регламентом чемпи
оната игр. В среду – общекомандный 
день отдыха, а далее плейофф.

Две победы отправят «Куаныш» 

на клубный чемпионат мира2024, 
а третья принесет второй в истории 
клуба титул сильнейшего в Азии. 
Ничего сверхъестественного: играть 
во всю силу, доказывать, что сильнее 
и лучше, продлить международный 
сезон до клубного ЧМ, и порадовать 
болельщиков медалями, желательно 
высшего достоинства.

Тем временем Казахстанская феде
рация волейбола сообщила о сроках 
проведения чемпионата Казахстана 
среди мужских и женских команд 
высшей молодежной лиги. Первый 
тур женские коллективы проведут в 
Уральске с 21 по 30 ноября. Мужчины 
возьмут старт в Щучинске с 10 по 
19  ноября.

Павел ВОЛОДИН

Два шага до победы
В Таиланде стартовал чемпионат Азии среди женских клубных команд
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Совет и исполнительный комитет территориального объединения профсою-
зов «Алматинский союз профсоюзов» глубоко скорбят в связи с кончиной 

ТОКСЕИТОВА Тастана 
– председателя профсоюза работников агропромышленного комплекса и госуч-
реждений, ветерана труда, кавалера многих государственных наград, лидера 
профсоюзного движения, пользовавшегося огромным авторитетом и уважени-
ем среди профсоюзного актива Алматы и Алматинской области. 

Ушел из жизни человек-легенда, а с ним и целая эпоха. 
Алматинский союз профсоюзов выражает глубочайшие соболезнования род-

ным, близким покойного и разделяет горечь утраты. 
Мы всегда будем помнить Тастана Токсеитова как руководителя, основателя 

профсоюза сельского хозяйства.

О результатах государственного аудита 
Департаментом внутреннего государственного аудита по г. Алматы (далее – 

Департамент) за 8 месяцев 2024 года включено в отчет 26 аудиторских меропри-
ятий, из них в соответствии с п. 5 ст. 18 Закона РК «О государственном аудите 
и финансовом контроле» – 19 объектов, по утвержденному Перечню объектов 
государственного аудита – 7 объектов, из них по Перечню на 2024 год – 3 объекта, 
по Перечню на 2023 год (переходящий на 2024 год) – 4 объекта.

По результатам проведенных аудиторских мероприятий общая сумма выявлен-
ных нарушений составила 188 697,0 млн тенге, в том числе:

– финансовых нарушений 640,9 млн тенге;
– нарушений процедурного характера 188 056,8 млн тенге, из них нарушения 

норм законодательства о государственных закупках при проведении процедур 
государственных закупок на сумму 3 600,8 млн тенге.

В отчетном периоде Департаментом по результатам принятых мер реагирова-
ния возмещено в бюджет и восстановлено (отражено) по бухгалтерскому учету, 
выполнением работ, услуг и поставкой товаров 131,8 млн тенге.

Вынесено 24 предписания об устранении выявленных нарушений и рассмо-
трении ответственности лиц, их допустивших, обязательного для исполнения 
всеми государственными органами, организациями и должностными лицами, из 
которых по 9 объектам подошли сроки исполнения, исполнены 8, или 88,9 %, по 
15 объектам не подошли сроки исполнения.

За 8 месяцев 2024 года Департаментом возбуждено 701 административное 
производство на сумму 78 ,8 млн тенге, из которых взыскано в бюджет в сумме 
75,3 млн тенге, или 95,6%.

Результаты камерального контроля 
В 1-м полугодии текущего года Департаментом внутреннего государствен-

ного аудита по городу Алматы Комитета внутреннего государственного аудита 
Министерства финансов Республики Казахстан камеральным контролем было 
охвачено 28 816 процедур государственных закупок на сумму 1 317 624 832,2 
тысячи тенге, направлено 3805 уведомлений об устранении нарушений на сумму 
148 590 174,3 тысячи тенге. 

Часто допускаемыми нарушениями при проведении государственных закупок 
являются установление завышенных и необоснованных требований и условий, 
ограничивающих участие потенциальных поставщиков, а также указание харак-
теристик предмета закупок, определяющих принадлежность к отдельным потен-
циальным поставщикам, которые сужают круг участников.

Вместе с тем, как показывает анализ, заказчиками выбор способа осуществления 
государственных закупок из одного источника путем прямого заключения договора 
часто допускается без соответствующего основания, подтверждающего исключи-
тельность случая приобретения товаров, работ и услуг неконкурентным способом.

По неисполненным в срок уведомлениям составлены протоколы об админи-
стративном правонарушении в соответствии со статьей 462 КоАП Республики 
Казахстан на общую сумму 1 246,1 тысячи тенге, в соответствии со статьей 207 
КоАП Республики Казахстан на общую сумму 20 250,6 тысячи тенге. Всего по 
составленным протоколам взыскано 21 496,7 тысячи тенге.

При поддержке КГУ «Управление общественного развития города 
Алматы» в рамках проекта «Юридическая консультация» запущен 
центр и горячая линия 8 777 890 89 00 на государственном и рус-
ском языках. Адрес центра: г. Алматы, ул. Нусупбекова, 32, 1-й этаж, 
офис 106.Уважаемые читатели!
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Уважаемые рекламодатели!
Наши читатели – Ваша целевая аудитория!

PR-статьи

Отчеты о деятельности 
организации

Информацию о вакансиях

В газете «Вечерний Алматы» вы можете разместить:

Официальные письма

Прочие материалы

Модульную рекламу

О преимуществах рекламы в газете вам известно!

О размещении данной информации подробнее вам ответят  
в рекламном отделе редакции по телефонам:

8 (727) 293-08-12, 293-08-25.

Обучение, курсы профессий, специальностей, выдача сертификатов. 
Тел. 8 707 791 17 62, ул. Жибек жолы, 50.

65 500 65 509
(для индивидуальных  
подписчиков): 
на 1 месяц – 613,40 тенге
на 3 месяца – 1 840,20 тенге
на 6 месяцев – 3 680,40 тенге
на 12 месяцев – 7 360,80 тенге

(для предприятий  
и организаций):
на 1 месяц – 1 315,62 (город), 803,40 (село) тенге
на 3 месяца – 3 946,86 (город), 2 410,20 (село) тенге
на 6 месяцев – 7 893,72 (город), 4 820,40 (село) тенге
на 12 месяцев – 15 787,44 (город), 9 640,80 (село) тенге

55 500
(льготная – для участников ВОВ, пенсионеров, 
инвалидов и многодетных семей):
на 1 месяц – 393,40 тенге
на 3 месяца – 1 180,20 тенге
на 6 месяцев – 2 360,40 тенге
на 12 месяцев – 4 720,80 тенге

Оформить подписку можно в любом отделении Алматинского почтамта АО «Казпочта», ТОО «Агентство «Евразия Пресс».
Телефоны для справок: 8 (727) 293-08-12, 293-08-25

Уважаемые читатели!
Рады сообщить, что оформить подписку на печатную версию «Вечерний Алматы» теперь можно онлайн, воспользовавшись сайтом 

или мобильным приложением Post.kz. В строке быстрого поиска можно найти газету «Вечерний Алматы» и оформить на нее подписку.  
Для оформления Вам необходимо указать количество комплектов, срок подписки и произвести оплату банковской картой любого банка. 

Подписные индексы и стоимость подписки идентичны с подпиской на печатную версию «Вечерний Алматы». 
Доставка газеты будет осуществляться по вашему адресу, указанному при оформлении на Post.kz. Сервис доступен 24/7.

Стоимость подписки на 2025 год по индексам:

Главная газета самого крупного мегаполиса Казахстана – это всегда уникальная, достоверная 
и актуальная информация о нашем городе и Алматинской агломерации. 

Подписавшись на нас, вы узнаете все об Алматы и окрестностях, получите пошаговые 
инструкции по решению бытовых проблем и деловых вопросов, будете в курсе актуальных 
трендов моды, искусства, кино и шоу-бизнеса южной столицы Казахстана.

Стартовала подписная кампания на газету «Вечерний Алматы» на 2025 год



16
№ 82, пятница, 27 сентября 2024 www.vecher.kzЕЩЁ НЕ ВЕЧЕР

ГОРОСКОП C 30 СЕНТЯБРЯ ПО 6 ОКТЯБРЯ

ОВЕН
21.03–19.04

ТЕЛЕЦ
20.04–20.05

БЛИЗНЕЦЫ
21.05–21.06

РАК
22.06–22.07

ЛЕВ
23.07–22.08

ДЕВА
23.08–22.09

Поторопитесь в первой половине недели с практическими 
делами, решением медицинских вопросов. Просто сделайте 
это, чтобы иметь больше времени для совсем других новых 
дел. Тщательно продуманный план может быть нарушен, и 
скорее всего – к лучшему. 

ВЕСЫ
23.09–23.10

СКОРПИОН
24.10–22.11

СТРЕЛЕЦ
23.11–21.12

КОЗЕРОГ
22.12–20.01

ВОДОЛЕЙ
21.01–18.02

РЫБЫ
19.02–20.03

Венера перешла в знак Скорпиона, на многие вещи в вашей 
жизни теперь предстоит посмотреть честным взглядом. 
Перестаньте затушевывать неудобную правду, потому что 
солнечное затмение в начале октября заставит вас двигаться 
вперед. 

Одна ситуация и один человек не обеспечат все ваши инте-
ресы. Влияние Лилит на сектор отношений может привлечь 
в вашу жизнь яркую иллюзию чувства. Следуйте тому пути, 
где приходят в движение реальные вещи и где есть возмож-
ность построить что-то прочное. 

Будьте осторожны с ситуацией, которую пока нельзя испра-
вить. В начале недели радикальные перемены будут своевре-
менны, необязательно идеально закончить намеченное дело. 
Сосредоточьтесь на том, что питается вашим энтузиазмом, а 
потом доделаете остальное. 

Спрячьте кошелек подальше и занимайтесь делами, которые 
не требуют расходов. Не поддавайтесь на попытки выудить у 
вас деньги. Сделайте больше мелких дел, создайте ощуще-
ние порядка и напомните о себе звонками и сообщениями 
друзьям и родственникам. 

В начале недели вас будут отвлекать от намеченных планов, 
подбрасывая больше работы. Единственный способ – дистан-
цироваться, чтобы вас меньше замечали. При этом возможна 
польза от контактов с мастерами своего дела. Подходящий 
момент для обращения с предложением. 

На следующей неделе ваша жизнь начнет активно наполняться 
новостями и событиями. И даже если не все будет происходить 
гармонично, вы скоро восстановите равновесие. Это будет 
новая глава в отношениях, и если хотите перемен, то активно 
готовьтесь в начале октября. 

Даже в условиях войны можно управлять ситуацией на своем 
месте. Эта неделя дает возможность развить договоренности и 
получить больше информации. В начале недели ваша защита 
может потребоваться младшим членам семьи и коллегам. 

Постарайтесь не испортить отношения с теми, кто готов вам 
помогать. Дом и семья нуждаются в вашем разумном руковод-
стве, а также в знаниях и связях, и не важно, что в суете вы 
чаще будете слышать недовольство, чем слова благодарности. 

Начало недели увеличит число вариантов, где можно что-то 
быстро узнать, получить, договориться. Хорошее время для 
наведения порядка на всех уровнях. Но все должно быть в меру, 
иначе легко перенапрячься, и тогда остальная часть недели 
уйдет на восстановление. 

Колесо года вращается, и пришло время пожинать посеянное. 
Это время инвентаризации энергетических обменов с другими 
людьми. Получаете ли вы столько, сколько отдаете? Не наста-
ивайте, чтобы все было по-вашему. Это время компромиссов. 

Вы лучше других чувствуете аномальные ситуации и назреваю-
щие проблемы. Не торопитесь в начале недели действовать на 
опережение. Может возникнуть иллюзия моря по колено, и с 
чем-то вы справитесь неожиданно даже для себя. Но не делайте 
лишних шагов.

Специально для них с 25 по 
28 сентября актеры игра
ют сказку Т. Уфимцевой 
«Щелкунчик», премьера 
которой состоялась совсем 
недавно.

– Нам очень важен малень
кий зритель. Мы понимаем, 
что именно с детства форми
руются театральные предпо
чтения, и важно прививать 
любовь к искусству с ранне
го возраста. Мы стараемся 
создать волшебную атмо
сферу, чтобы они могли не 
только насладиться спекта
клем, но и погрузиться в мир 
фантазий и приключений. 
Надеемся, что после про
смотра «Щелкунчика» дети 
будут вдохновлены, захотят 
вернуться в театр и станут 
его постоянными зрите
лями, – сказала режиссер 
Людмила Крючкова. 

Стоит отметить, что 
гастроли в культурную сто
лицу страны предшествуют 
открытию 124го театраль
ного сезона и данный визит 
является волнительным для 
труппы – актеры нацеле

ны покорить алматинскую 
публику.

– Гастроли – всегда осо
бенное событие. Конечно, 
есть волнение, ведь зрители 
Алматы невероятно требо
вательные, но именно это 
делает наш визит таким зна
чимым. Я всегда чувствую, 
когда от нас ждут чегото 
большего, что подталкивает 
нас к тому, чтобы раскрыть
ся полностью, проявить весь 
потенциал. Открытие ново
го театрального сезона – 
еще один повод для трепета 
и радости. Хочется, чтобы 
каждый зритель вышел с 
чувством о прикосновении 
к чемуто важному, новому. 
Верю, что мы справимся и 
покорим сердца алматин
ских театралов, ведь для 
каждого из нас этот визит 
– как новый вызов, возмож
ность еще раз подтвердить 
любовь к искусству, – гово
рит актриса театра Светлана 
Фортуна.

Аружан ТОКТАМЫСОВА
Фото Самата ХУСАЙНОВА

С театральным приветом 

Столичные актеры 
приехали с гастролями  

в Алматы
Один из старейших 

театров Казахстана – 
Государственный ака

демический русский театр 
драмы им. М. Горького из 
Астаны – представляет 
алматинцам гастрольную 
программу с 24 по 28 сентя
бря. Столичное культурное 
учреждение подготовило 
разнообразные постановки. 
В их числе драма «Гроза» 
по А. Островскому, коме
дия Н. Гоголя «Женитьба», 
романтическая драма 
«Сирано де Бержерак» 
Э. Ростана, а также драма 
«Алия» К. Жунусова и 
И. Седина, посвященная 
Герою Советского Союза 
Алие Молдагуловой. Кроме 
того, зрители увидят быто
вой сюрреализм «Жизнь 
без…» Д. Фо и Ф. Раме и 
сценическую фантазию 
«Гоголь. Петербург», осно
ванную на питерских пове
стях классика русской лите
ратуры.

– Хочу отметить, что пре
дыдущие гастроли нашего 
коллектива в Алматы прош
ли пять лет назад. С тех пор 
мы активно работали над 
обновлением репертуара, 
благодаря чему алматин
ский зритель сможет уви
деть постановки, которые 
пользуются огромным успе
хом в театральном сообще
стве столицы. Мы стреми
лись привнести свежие идеи 
и новые подходы. Каждая 

постановка – результат 
кропотливого труда всей 
нашей команды. Уверены, 
что зрители в мегаполисе 
оценят не только качество 
исполнения, но и глубокие 
идеи, заложенные в спек
таклях. Режиссеры и акте
ры вложили душу в каж
дую роль, что, безусловно, 
отразится на впечатлениях 
аудитории. Надеемся, что 
гастроли подарят незабы

ваемые эмоции и вдохно
вение. Пожалуйста, при
ходите, делитесь своими 
впечатлениями и поддер
живайте искусство, которое 
объединяет людей, – обра
тился к алматинцам дирек
тор Государственного ака
демического русского теа
тра драмы им. М. Горького 
Айболат Жаудыр.

Не оставлены без вни
мания и юные зрители. 
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